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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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●● Рабовладение XXI века
Задержки зарплаты превратились в хроническое 
бедствие

— 2�я страница
●● Блокадные страсти

Стычки на границах с Донбассом продолжаются
— 3�я страница

●● Создать антифашистский
памятник�музей
Пепел жертв гитлеровского нашествия стучит в наши сердца

4�я страница
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Адреса сопротивления

О ТКРЫВАЯ МИТИНГ,
член ЦК КПРФ, первый
секретарь крайкома

партии, руководитель фрак%
ции КПРФ в Законодательном
собрании Пётр Медведев под%
черкнул, что протест выплёс%
кивается за границы краевого
центра. 

— Со всех концов края к нам
поступают сообщения о под%
держке протеста против дейст%
вий главы региона, — отметил
лидер коммунистов края. —
Продолжается сбор подписей
за отставку губернатора. За это
уже высказались почти 60 ты%
сяч жителей края.

Гневные обвинения в адрес

В.А. Толоконского, в правление
которого регион доведён до фи%
нансовой пропасти и экологиче%
ской катастрофы, звучали в вы%
ступлениях участников митинга.

Сегодня край находится на
третьем месте среди субъектов
Российской Федерации по аб%
солютному размеру государст%
венного долга. На 1 января он
составлял 95,9 млрд. рублей,
увеличившись за год более чем
на 11 млрд. рублей, или на
13,2%. Большие накоплены
долги только у Краснодарско%
го края (150 млрд.) и у Москов%
ской области (98,2 млрд.).

Напомнили участники ми%
тинга и о том, что, баллотиру%

ясь на пост губернатора в 2014
году, Толоконский давал нема%
ло предвыборных обещаний,
но ни одно из них не выполне%
но. Особенно разочарованы
«дети войны». Проект краево%
го закона о социальной под%
держке этой категории граж%
дан так и не принят: «едино%
россовское» большинство За%
конодательного собрания не%
изменно выступает против.

В вину Толоконскому оппо%
зиция ставит и крайне небла%
гоприятную экологическую
ситуацию в регионе.

Участники митинга едино%
гласно приняли резолюцию с
требованием отставки главы
региона.

Александр КОЗЫРЕВ. 
(Соб. корр. «Правды»).

г. Красноярск.
Фото автора.

● Антикризисную программу КПРФ —
в жизнь!

● Выход из кризиса — социализм!
● Требуем национализации ключевых отрас�

лей экономики!
● Капитализм — банкрот, даёшь социализм!
● Вернём страну трудящимся, накажем

ворьё!
● Достойную жизнь — человеку труда!
● Хватит грабить народ! 
● Олигархов и казнокрадов — на свалку

истории!
● Вернём социальные завоевания Октября!
● Деньги государства — на укрепление и 

развитие страны!
● Долой банковские спекуляции!
● Деятельность банков — под контроль го�

сударства!

● За кризис должны платить богатые!
● Даёшь прогрессивную шкалу налогообло�

жения!
● Нет — махинациям управляющих компа�

ний!
● Нет — росту цен и тарифов! Да — росту

зарплаты и пенсий!
● Тарифы ЖКХ — под контроль народа!
● Природные богатства — на службу народу! 
● Даёшь бесплатные медицину и образова�

ние!
● КПРФ — за принятие закона о «детях 

войны»!
● Народным предприятиям — господдержку!
● КПРФ — за восстановление экономичес�

кого суверенитета России!
● России — новый курс и новое правитель� 

ство!

Под знаком борьбы
труда и капитала

Заместитель Председателя ЦК
КПРФ Д.Г. Новиков принял участие в
ряде мероприятий, подготовленных
Пензенским областным комитетом
КПРФ при поддержке ЦК партии.

П ОЕЗДКА НАЧАЛАСЬ с пресс%конферен%
ции в здании Пензенского обкома
КПРФ для представителей средств мас%

совой информации. 
Затем на Советской площади Пензы состоял%

ся митинг%концерт «Навстречу 100%летию Ве%
ликого Октября: эстафета памяти». Акция про%
шла у стелы Героев Советского Союза и Социа%
листического Труда. Это событие знаменовало
старт празднования юбилея Великой Октябрь%
ской социалистической революции в области. В
митинге приняли участие гости из Крыма, Мор%
довии, Липецкой и Саратовской областей. 

Обращаясь к участникам митинга, Д.Г. Нови%
ков подчеркнул значение Великого Октября для
истории нашей страны и тот факт, что Коммунис%
тическая партия ведёт сегодня настойчивую борь%
бу за народовластие, справедливость, социализм.

Помимо заместителя Председателя ЦК
КПРФ в ходе митинга выступили: первый сек%
ретарь Пензенского областного комитета
КПРФ, депутат Законодательного собрания об%
ласти Георгий Камнев, секретарь Железнодо%
рожного райкома КПРФ Нина Костюнина, по%
чётный гражданин города Пензы Нинель Ново%
сельцева, участник Сталинградской битвы,
председатель городского Совета ветеранов, по%
чётный гражданин города Пензы Владимир
Керханаджев, первый секретарь Пензенского
городского комитета КПРФ Дмитрий Филяев.

Заслуженный артист России Василий Коно%
патин зачитал обращение к молодёжи. Учитель
музыки Мария Филяева исполнила песню
«Мой адрес — Советский Союз», а ученик 6%го
класса средней школы №26 Илья Федин прочи%
тал стихотворение о России.

В ходе митинга прошло торжественное вруче%
ние партийных и комсомольских билетов, а в
завершение к стеле Героев были возложены цве%
ты. Состоялось посещение и других памятных
мест города.

Важнейшим событием стала Всероссийская
научно%практическая конференция «Труд — ос%
нова развития общества». Её проведение было
посвящено 100%летней годовщине Великой Ок%
тябрьской социалистической революции. Пер%
вый этап конференции состоялся в зале заседа%
ний Законодательного собрания области. 

Д.Г. Новиков зачитал приветствие Председа%
теля ЦК КПРФ Г.А. Зюганова в адрес участни%
ков конференции, а затем в своём докладе пока%
зал, что последние столетия в истории челове%
чества проходят под знаком борьбы труда и ка%
питала. Успехи Советского Союза определялись
тем, что именно в это время авторитет человека
труда в нашей стране был поднят на небывалую
высоту. Докладчик привёл конкретные приме%
ры отстаивания интересов людей труда в дея%
тельности КПРФ.

В ходе конференции выступавшие из Пензы,
Саранска, Саратова, Липецка, Крыма раскрыли
самые разные стороны трудовой деятельности
человека. Конференция приняла резолюцию и
рекомендации.

Большой и важный разговор продолжился в му%
зее писателя А.Г. Малышкина в Мокшане. В эти
же дни в Пензе состоялось открытие мемориаль%
ной доски А.Г. Малышкину на здании классичес%
кой гимназии №1 им. В.Г. Белинского. Данные
события совпали не случайно. В эти дни исполня%
ется 125 лет со дня рождения выдающегося совет%
ского писателя. И именно коммунисты напомни%
ли об этом событии. В завершение посещения му%
зея в Мокшане Д.Г. Новиков и первый секретарь
обкома КПРФ Г.П. Камнев поблагодарили его со%
трудников за бережное сохранение памяти о вы%
дающемся земляке.

Пресс�служба ЦК КПРФ.

П ОДРОБНЕЕ о прошедшей в Бийске ак%
ции протеста рассказала Ирина Нетре%
ба, секретарь по идеологии Бийского

горкома КПРФ:
— СМИ сейчас рассказывают о том, что в на%

шей стране всё прекрасно, благосостояние на%
рода растёт, открываются предприятия, растут
зарплата и пенсии. Но реальная жизнь далека от
идеала. И наш город не исключение. В Бийске
уничтожено около 60 предприятий, растёт без%
работица, падают доходы граждан, повышаются
цены на товары и продукты первой необходи%
мости, тарифы на услуги ЖКХ достигли заоб%
лачных высот. Некоторые работодатели задер%
живают даже мизерную зарплату, «оптимиза%
ция» медицины привела к росту смертности,
падает рождаемость, вследствие низких доходов
граждан молодые и талантливые люди уезжают
из города в другие регионы.

Продление статуса наукограда для Бийска на
15 лет ознаменовалось решением «оптимизиро%
вать» клуб посёлка Сахарный Завод и закрыти%
ем ряда библиотек. Нашему городу народ при%
своил статус «магазинограда» из%за громадного
количества торговых площадей, где продавцов
больше, чем покупателей.

Бийчане в своих выступлениях на митинге
выражали возмущение политикой властей
всех уровней. Закрываются школы, учрежде%
ния здравоохранения и культуры, урезаются
права льготников, статус «ветеран труда» стал
недосягаем. Жителей принуждают платить за
свет и воду на чердаках, в подвалах. Как же
так, ведь там нет ни проводов, ни труб?!

Митинговавшие требовали социальных га%
рантий для «детей войны», которые на сего%
дняшний день, кроме звания, ничего не име%
ют. А размер детского пособия вызывает про%
сто недоумение.

Митинговавшие выразили недоверие главе
города Л.А. Громогласовой и главе администра%
ции города Бийска Н.М. Нонко за проводимый

курс развития нашего города и потребовали
публичного отчёта о работе Бийской админист%
рации за 2016 год.

По требованию участников митинга в резо%
люцию были добавлены пункты: «…Отправить
правительство Д.А. Медведева в отставку, со%
здать коалиционное правительство народного
доверия; отправить в отставку председателя
правительства Алтайского края А.Б. Карлина;
обратиться к президенту РФ В.В. Путину с
просьбой рассмотреть ситуацию в Алтайском
крае, где растёт социальное напряжение в свя%
зи с антинародной политикой правительства
Алтайского края».

В ходе митинга было собрано 285 подписей
жителей против антинародной политики руко%
водства региона и страны (люди стояли в очере%
ди, чтобы выразить свой протест), роздано более
800 экземпляров газет «Правда» и «Коммунист».

В селе Новоегорьевское в субботу, 11 марта,
состоялся митинг, организованный коммунис%
тами, в защиту прав жителей Егорьевского рай%
она на пассажирские перевозки. 

По мнению жителей, администрация Егорь%
евского района не выполняет полномочия, за%
креплённые за ней федеральным законом «Об
общих принципах организации местного само%
управления в Российской Федерации» и опре%
делённые в Уставе района. Суть их — в создании
условий для предоставления транспортных ус%
луг населению и в организации пассажирских
перевозок между сёлами района.

Последней каплей, переполнившей терпение
сельчан, стало закрытие 1 марта автостанции в
райцентре. Она осуществляла продажу билетов,
предоставляла информацию о движении автобу%
сов. В ней находится и зал ожидания, где можно
переждать плохую погоду. Причиной очередной
«оптимизации» стало решение собственника в
лице Рубцовского МУП «ПАТП» продать здание
автостанции. 

Пресс�служба Алтайского крайкома КПРФ.

11 марта жители города Бийска собрались на площади имени 9 Января,
чтобы выразить свой протест против проводимой правительством страны
и руководством Алтайского края антинародной политики. Митинг, органи*
зованный Бийским горкомом КПРФ, прошёл под лозунгом «Нет — эконо*
мии на бедных! Да — экономии на богатых!»

Долой такую
«оптимизацию»!

Губернатору
указали на дверь

На Красной площади Красноярска прошёл
митинг протеста против социально*экономичес*
кой политики правящего режима и с требовани*
ем отставки губернатора Виктора Толоконского.

Б ЫВШИЙ РАБОТНИК
вертолётного завода име%
ни Камова, инженер%

конструктор Александр Блин%
цов уже больше месяца вынуж%
ден обитать в коридоре обще%
жития, у дверей своей комнаты,
в которой он проживал с 1997
года. Всё дело в том, что по ре%
шению Люберецкого районно%
го суда и Мособлсуда он был
выселен зимой из единственно%
го жилья — этой самой комна%
ты, которая сейчас опечатана.
Личные вещи и документы
бывшего работника завода бы%
ли зачем%то перенесены в дру%
гую комнату, также опечатан%
ную. В результате всех этих дей%
ствий Александр уже больше
месяца не имеет доступа к лич%
ным вещам и документам.

Как сообщают активисты
Движения общежитий Москвы,
иск о выселении Блинцова по%
дала управляющая компания
«Камела», которая является до%
верительным управляющим АО
«Камов» — собственника зда%
ния. А. Блинцов получил от за%
вода комнату в общежитии (сей%
час носит название — жилищно%
гостиничный комплекс «Ис%
кра») во время работы на пред%
приятии, где он трудился 18 лет.

— В этой ситуации прежде
всего нужно обратить внима%
ние на следующие моменты, —
говорит активист А. Зимбов%
ский. — Здание общежития бы%
ло приватизировано с много%
численными нарушениями, в
частности, в нём проживали
люди. Всё это было сделано во%
преки статье 4 закона РСФСР
«О приватизации жилищного
фонда в Российской Федера%
ции» от 04.07.91 года, где содер%
жится прямой запрет привати%
зации общежитий, а также во%
преки статье 7 закона «О введе%
нии в действие Жилищного ко%
декса», где указано, что на
жильцов таких общежитий
должно распространяться пра%

во на заключение договора со%
циального найма.

Однако вместо заключения
договоров соцнайма УК «Каме%
ла» пыталась принудить жиль%
цов к заключению договоров
коммерческого найма с увеличе%
нием в два раза платы за прожи%
вание. Кто%то соглашался, боясь
лишиться жилья, а кто%то, видя
откровенный произвол, отказы%
вался. Среди них был и Алек%
сандр Блинцов.

На таких строптивцев УК
«Камела» начала оказывать дав%
ление. Те, кто этот договор ком%
мерческого найма подписывал,
спокойно платили большие сум%
мы, ну а те, кто отказывался ми%
риться с беззаконием, как, на%
пример, Блинцов, поневоле ста%
новились должниками. Сегодня
управляющая компания обви%
няет Блинцова в неоплате ком%
мунальных услуг, самозахвате
комнаты и незаконном прожи%
вании, несмотря на имеющуюся
у него регистрацию.

К сожалению, продолжает
Александр Зимбовский, тем
жильцам общежитий, которые
оказались в подобной ситуации,
может помочь только одно: са%
моорганизация и сплочение, го%
товность к отстаиванию своих
прав, участию в акциях протеста.

Массовость — один из главных
залогов успеха. Тому есть приме%
ры. Нынешняя ситуация усугуб%
ляется тем, что здесь активно бо%
рется за права один человек. Се%
годня А. Блинцов никуда не мо%
жет выйти, даже в магазин, кото%
рый располагается в том же зда%
нии. Иначе обратно он уже вряд
ли попадёт, так как охранники
получили инструкцию не пус%
кать его в здание.

В общежитии установлен про%
пускной режим: охрана на вхо%
де не разрешает посетителям 
А. Блинцова подниматься к нему
на этаж, всё общение проходит в
холле, там же сочувствующие
передают ему пакеты с продук%
тами, тёплые вещи. Таким обра%
зом инженер стал узником.

Но представителей УК «Каме%
ла» не устраивает и то, что Блин%
цов живёт в коридоре. Внезапно
был начат ремонт, который не
завершён до сих пор. Мужчина
при этом всё время находился в
центре строительных работ, ды%
шал пылью, извёсткой и др. 

9 марта в здании общежития
состоялась импровизированная
пресс%конференция, на которой
А. Блинцов рассказал о своей
ситуации.

— У меня накопилось много
вопросов, — говорит Алек%

сандр. — Один из ключевых:
почему здание общежития не
было своевременно передано
городу, как того требует закон?
Почему на моё имя перестали
поступать платёжные докумен%
ты? Где хранится ордер, по ко%
торому я был вселён в 1997 году,
и почему АО «Камов» не распо%
лагает сведениями о его место%
нахождении, как было сказано
в суде? Как называется объект,
который передавался по дого%
вору доверительного управле%
ния: здание общежития, как
указано в материалах дела, или
здание жилищно%гостиничного
комплекса, как утверждал пред%
ставитель УК «Камела» и АО
«Камов»? Является ли АО «Ка%
мов» владельцем помещения
нежилого назначения площа%
дью около семи тысяч квадрат%
ных метров, как указано в сви%
детельстве, или это здание всё%
таки жилое, каким оно и есть в
действительности. И так далее и
тому подобное.

Руководитель УК «Камела»
господин Морозов отказался
дать комментарии журналистам
по поводу сложившейся ситуа%
ции, запретил корреспондентам
проход к его бывшей комнате,
желавшим ознакомиться с усло%
виями проживания Блинцова. 

— Стоит отметить, что это не
первая попытка УК «Камелы»
по зачистке общежития от его
жителей, — рассказывает акти%
вистка Движения общежитий
Елена Сидоренкова. — Массо%
вые обвинения в самозахвате
собственного жилья, поджог од%
ного из заводских домов уже вы%
нуждали жителей ряда «верто%
лётных» домов стать активными
участниками протестных дейст%
вий, и в 2012%м им во многом
удалось защитить свои права.
Потеряв таким образом эти жи%
лищные объекты, УК «Камела»
с 2015 года приступила к зачист%
ке другого жилого здания — об%
щежития в Люберцах по улице 
8 Марта, в котором и проживает
А. Блинцов.

Алёна ЕРКИНА.
● Александр Блинцов с груп$

пой поддержки.
Фото автора.

Стойкость

Узник общежития

ВМЕРОПРИЯТИИ приня%
ли участие В.И. Филин,

координатор ПДС НПСР;
Ю.Ю. Болдырев, экономист,
публицист; А.Н. Савельев,
партия «Великая Россия»; С.А.
Евстифеев, Союз Русского На%
рода; А.С. Захаров, «Будущее
России»; Е.Л. Рохлина, право%
защитная группа ПДС НПСР;
Ю.Л. Ткаченко, «Сохраним
науку вместе»; С.И. Кучеров,
Собор Русского Народа; В.В.
Леонов, Объединённый на%
родный Фронт; И.В. Ермако%
ва, «Анти%ГМО»; В.И. Мило%
сердов, Народно%патриотиче%
ская партия России; К.Е.
Мямлин, Институт высокого
коммунитаризма; В.В. Обрежа
и А.И. Греков, Общественный
Совет Гражданского общества;
В.Ю. Садков, Славянское дви%
жение России; В.К. Шамиев,
Союз борьбы за народную
трезвость; С.И. Попов, ПДС
НПСР Ставрополья — ОД На%
родная РЕКА (Русское Един%
ство Кавказа); И.А. Кульнев,
Группа по защите Южных Ку%
рил; А.В. Чижиков, Народо%
правие; Н.В. Курьянович,
РНФ; Н.И. Квачкова, жена
политзаключённого Квачкова;
В.С. Остапенко, Терское каза%
чье войско.

Выступая перед собравши%
мися, Председатель ЦК КПРФ
Г.А. Зюганов подчеркнул, что
является сторонником объеди%
нения усилий всех патриотичес%
ких сил России. Как отметил ли%
дер КПРФ, антисоветизм и ру%
софобия разрушили СССР. Се%
годня формируется тройствен%
ный союз олигархии, «жиринов%

щины» и русофобских либера%
лов, которые разрушают Рос%
сию. Если этот нечестивый союз
состоится, а патриотические си%
лы не объединятся, то нашу
страну ждёт катастрофа.

Нынешний либеральный
курс вверг Россию в пучину кри%
зиса, выходом из которого мо%
жет быть только новая социаль%
но ориентированная стратегия.
Наша страна не может сущест%
вовать без сильного государст%
венного сектора экономики.
Нам надо соединить всё лучшее,
что было в истории нашей стра%
ны, и двигаться к новым побе%
дам и достижениям.

Участники встречи заявили о
том, что программа КПРФ «10
шагов к достойной жизни»
пользуется их несомненной
поддержкой. Они надеются, что,
соединив её с предложениями
ПДС НПСР, которые были пе%
реданы Г.А. Зюганову, можно бу%
дет сформировать единую плат%
форму народно%патриотических
сил, а на её основе сформиро%
вать профессиональную коман%
ду управленцев%государствен%
ников для преодоления систем%
ного кризиса в РФ. 

Было принято решение о со%
здании Рабочей группы из числа
представителей КПРФ и ПДС
НПСР, которая займётся выра%
боткой единой программы воз%
рождения России. 

Члены ПДС НПСР выразили
удовлетворение состоявшимся
обменом мнениями, отметив,
что главной задачей является со%
гласование действий всех патри%
отических сил России. 

Пресс�служба ЦК КПРФ.

14 марта состоялась встреча Председателя
ЦК КПРФ Г.А. Зюганова с активом Постоянно
действующего совещания Народно*патриоти*
ческих сил России (ПДС НПСР).

Патриоты объединяются

Призывы и лозунги
к Всероссийской акции протеста 18 марта 2017 года

Штаб протеста

Всенародная
поддержка КПРФ

нарастает

ОСНОВНЫМ вопросом по�
вестки дня очередного за�

седания Общероссийского
штаба протестных действий,
состоявшегося 14 марта, была
подготовка к проведению 18
марта Всероссийской акции
протеста против антинародной
социально�экономической по�
литики правительства Путина
— Медведева.

— В связи с тем, что москов�
ские власти отозвали ранее со�
гласованное разрешение на
проведение левопатриотичес�
кими силами в этот день ми�
тинга в столице, он будет про�
ведён как итоговый 1 апреля,
но в регионах митинги состоят�
ся 18 марта и в последующие
дни, — сказал, открывая засе�
дание штаба, его руководи�
тель, заместитель Председате�
ля ЦК КПРФ Владимир Ка�
шин. — Мы видим, что в стра�
не нарастает вал протестных
акций. От Алтая до Калинин�
града, от Архангельской облас�
ти до южных областей люди
выходят на площади и улицы,
требуя уважения своих прав на
достойную жизнь: речь идёт о
низкой зарплате, к тому же за�
частую выдаваемой с большой
задержкой, о растущих безра�
ботице, тарифах на услуги
ЖКХ, берущих граждан за гор�
ло, и многих других проблемах.
Сегодня нашим людям уже не�
возможно прожить ни на пен�
сию, ни на заработную плату,
которая в разных отраслях хо�
зяйства не намного отличается
от пенсий. Когда в небольших
городах с протестами на улицы
выходят тысячи людей, то это
значит, что народному терпе�
нию приходит конец. 

Депутаты КПРФ в Госдуме
и законодательных органах
российских регионов борются
за то, чтобы изменить ситуа�
цию, но для успеха этой дея�
тельности необходима всена�
родная поддержка партии.
Она растёт, что выражается
во всё более и более мощных
акциях протеста, которые бу�
дут продолжаться, несмотря
на все чинимые властями пре�
поны, — сказал в заключение
В. Кашин.

На заседании прозвучала
также информация о том, что
КПРФ вместе с союзниками
готовит два гуманитарных
конвоя: шахтёрам Ростовской
области и народным республи�
кам Донецкой и Луганской об�
ластей. 

Валентин СИМОНИН.

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя
вввв ыыыы бббб ииии рррр аааа тттт ьььь     
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых отделениях
России проводится подписка 
на газету «Правда» на май —

июнь 2017 года. 

Наш индекc остаётся
прежним — 50102.
Сведения о газете «Правда», в том

числе её индекс и цена подписки, по�
прежнему приведены в I томе Объе�
динённого каталога «Пресса России».
Узнать на почте этот каталог «в лицо»
очень просто: его обложка — зелёного
цвета.
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Личные взносы в Фонд под�
держки «Правды» передали че�
рез общественную приёмную,
Сбербанк и почтовыми перево�
дами в феврале

ИЗ МОСКВЫ:
Алешникова А.М., Бородин

В.В., Гребцов И.Г., Зудин В.В.,
Карпова Е.В., Макаров А.И.,
Майоров В.В., Павлова Ю.И.,
Пёрышкин И.Н., Савельева
Н.П., Самохин В.М. (дважды),
Суходеев В.В., Ракитин В.М.,
Шильников И.А., Яшечкин Б.Ф.

ИЗ БАРНАУЛА:
Шестаков Н.И.

ИЗ РЕСПУБЛИКИ
БАШКОРТОСТАН:

Кутлугильдин Г.А. (с. Мрако7
во Кугарчинского района), Тан7
гатаров С.Ф. (г. Уфа).

ИЗ БЕЛГОРОДА:
Василенко В.Ю.

ИЗ БЕРЁЗОВСКОГО:
Павлов В.А.

ИЗ ВОРОНЕЖСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Касьянова А.Т. (г. Россошь).
ИЗ ИЖЕВСКА:

Репина Г.И.
ИЗ ИРКУТСКА:

Бычков Ю.Е.
ИЗ КАЗАНИ:

Валеева И.Р., Самигуллин
М.С.

ИЗ КАЛИНИНГРАДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Жарикова Л.П. (г. Озёрск).
ИЗ РЕСПУБЛИКИ

КАЛМЫКИЯ:
Фоменко В. (п. Яшкуль).

ИЗ КЕМЕРОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Гуляев А.Я. (г. Новокузнецк),
Кузнецов В.Е. (г. Калтан), Пы7
тель А.П. (г. Кемерово).

ИЗ КИРОВА:
Грибков В.Н.

ИЗ КРАСНОДАРА:
Сипливый В.В.

ИЗ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ:
Норватова С.В. (г. Феодо7

сия).
ИЗ КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ:

Казаков М.А. (с. Терсюкское
Шатровского района).

ИЗ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ:
Ермаков Н.А. (п. Прямицино

Октябрьского района).
ИЗ МОСКОВСКОЙ

ОБЛАСТИ:
От коммунистов городского

отделения КПРФ г. Орехово7
Зуева:

Джуромский В.К., Дьяков
П.И., Заслонина В.А., Заячков7
ская В.Н., Кулешов В.С., Куле7
шова Н.А.

ИЗ МУРМАНСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Антропов М.В., Олишевец
Л.В. (г. Апатиты), Кориневская
Р.И. (г. Заполярный), Мышляев
И.Д. — дважды (г. Никель),
Шевченко А.М. (г. Мурманск).

ИЗ НИЖЕГОРОДСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Дрюков С.Н. (г. Лукоянов),
Лапшин В.Ф. (г. Володарск).

ИЗ ОРЛА:
Калашников А.А.

ИЗ ОРЕНБУРГСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Вдовин С.Д., Хромов Е.А. 
(г. Оренбург).

ИЗ ПЕРМСКОГО КРАЯ:
Медведев В.В. (г. Красно7

камск).
ИЗ ПРИМОРСКОГО КРАЯ:

Самойлова В.П. (п. Кавале7
рово).

ИЗ ПСКОВА:
Никанорова Л.А., Соколова.

ИЗ РОСТОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Абоян М.З. (г. Шахты), Ра7
химуллин Г. (г. Гуково), Чубри7
ков М.Я. (г. Новочеркасск).
ИЗ САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ:

Нечаева А.А. (г. Тольятти),
Шухмарева Н.Н. (г. Самара).

ИЗ САНКТ7ПЕТЕРБУРГА:
Агеносов Л.М., Абрамов

Г.Ф., Горшков В.И., Куликова
Л.С., Румянцева И.Л.

ИЗ СВЕРДЛОВСКОЙ
ОБЛАСТИ:

Слученков А.С. (г. Ново7
уральск).

ИЗ ТАМБОВА:
Иванов Л.К.

ИЗ ТУЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ:
Трофимов А.Н. (г. Городок

Богородицкого района).
ИЗ ХАНТЫ7МАНСИЙСКА:
Башмаков В.Я.
Не указали адрес: Зеленова

Т.П.
ИЗ РЕСПУБЛИКИ

БЕЛАРУСЬ:
Гапонова Л.Г., Зуйков О.С. 

(г. Минск).
ИЗ РЕСПУБЛИКИ

КАЗАХСТАН:
Кузнецов В.А. (г. Байконур),

Руденко И.П. (г. Костанай).
ИЗ ЛИТОВСКОЙ
РЕСПУБЛИКИ:

Чеслав Высоцкий.

Реквизиты фонда
АНО «Редакция газеты «Прав�

да», 127137, г. Москва, а/я 22, 
ул. «Правды», д. 24.

ИНН 7714033766,
КПП 771401001,
ПАО «МИнБанк», г. Москва,
р/с 40703810400040000416,
к/с 30101810300000000600,
БИК 044525600,
ОКТМ 453340000.

ССССппппаааассссииииббббоооо,,,,     ддддррррууууззззььььяяяя!!!!
Я, ветеран7пенсионер 1941 года рождения, яв7

ляюсь подписчиком «Правды» с комсомольских
лет и ни разу не пожалел об этом. «Правда» не
изменила своим традициям и до сих пор является
одной из интереснейших газет. Если человек за7
дыхается в атмосфере лжи и бездуховности (ко7
торые удручают некоторых людей в наше нелёг7
кое время), советую этим людям, впавшим в уны7
ние: выписывайте и читайте газету «Правда»! В
ней вы найдёте ответы на жизненно важные во7

просы, чего не встретите в других СМИ. Посте7
пенно вы убедитесь, что в нашей стране, оказы7
вается, проживает немало людей нравственно
цельных, совестливых, преданных идеям соци7
альной справедливости, граждан, которые доро7
жат прошлым и верят в лучшее будущее. 

Спасибо, друзья! Желаю вам успехов в ваших
добрых делах ради нашей великой Родины!

И.П. ЗУБАРЕВ.
г. Тобольск, Тюменская область.

Повестка дня

Недавно стало известно, что минфин и минэкономразвития совместно с
Центром стратегических разработок Алексея Кудрина прорабатывают раз�
личные варианты очередного налогового манёвра — увеличение налога на
добавленную стоимость (НДС) и/или подоходного налога в обмен на сокра�
щение страховых взносов. Не рассматривая вопрос о том, какое воздействие
окажет такой манёвр на экономику, остановимся на том, как повлияет пред�
лагаемый манёвр на российскую пенсионную систему.

КОНКРЕТНЫЕ детали манёвра пока неизве�
стны, но во всех рассматриваемых вариан�
тах предполагается значительное сокраще�

ние социальных взносов. Сейчас эти взносы со�
ставляют 30% от фонда оплаты труда: 22% — это
пенсионные взносы, а остальные 8% — это соци�
альное и медицинское страхование. В наиболее
вероятном сценарии манёвра предполагается
снижение социальных взносов до 21%. Пока не�
известно, насколько уменьшится каждый из пере�
численных социальных взносов, но в любом слу�
чае ясно, что пенсионные взносы сократятся зна�
чительно — на несколько процентных пунктов.

В результате дефицит бюджета Пенсионного
фонда России (ПФР) увеличится. При этом
размер пенсий нынешних пенсионеров (под�
черкну: нынешних, а не будущих!), скорее все�
го, не пострадает — во вся�
ком случае, это невозможно
сделать в рамках действую�
щего законодательства. Оно
напрямую запрещает умень�
шать размер назначенных
пенсий; более того, требует,
чтобы каждый год все пен�
сии индексировались как
минимум на величину фак�
тической инфляции за пре�
дыдущий год.

К сожалению, в нашем го�
сударстве нельзя рассчиты�
вать на то, что закон обяза�
тельно будет выполняться: в случае надобности
власти легко могут провести через Государствен�
ную думу и Совет Федерации любые поправки.
Именно так было в 2016 году, когда индексация
пенсий по фактической инфляции за 2015 год
так и не была проведена. Так, при инфляции за
2015 год, равной 12,9%, пенсии в 2016 году были
проиндексированы всего лишь на 4% (при этом
всем пенсионерам было единовременно выпла�
чено по 5 тысяч рублей в начале 2017 года, но
очевидно, что эта сумма даже близко не компен�
сирует их потерь от неполной индексации пен�
сий). Так что ничего нельзя исключать: увеличе�
ние дефицита бюджета ПФР может использо�
ваться властями как аргумент для отказа от ин�
дексации пенсий в полном объёме, хотя этот сце�
нарий представляется маловероятным.

Таким образом, увеличение дефицита бюджета
ПФР потребует увеличения расходов федераль�
ного бюджета на его покрытие, то есть увеличит�
ся объём трансферта из федерального бюджета в
бюджет ПФР. И этот факт будет использоваться
финансовым лобби для дискредитации страхо�
вой пенсионной системы в целом: дескать, смот�
рите, страховая пенсионная система обходится
государству слишком дорого, так что надо её со�
кращать, а вместо неё развивать накопительные
пенсионные системы, и в первую очередь обяза�
тельную накопительную. 

Накопительная пенсия стала обязательной в
результате пенсионной реформы 2002 года; обос�
нованием для этого решения служили расчёты
минэкономразвития, где в качестве параметра за�
кладывалась семипроцентная реальная доход�
ность инвестирования пенсионных накоплений,
то есть доходность, на 7 процентных пунктов пре�
вышающая инфляцию! В первые же годы сущест�
вования обязательной накопительной системы
стало очевидно, что такая доходность невозмож�
на; более того, средняя доходность инвестирова�
ния пенсионных накоплений стабильно и значи�
тельно отставала от инфляции, то есть пенсион�
ные накопления быстро обесценивались.

Стало очевидно, что обязательную накопитель�
ную пенсионную систему надо отменять. Но сде�
лать это было политически очень сложно, так как
финансовое лобби (негосударственные пенсион�
ные фонды, управляющие компании и другие
участники финансового рынка) усиленно сопро�
тивлялось: финансовые посредники не хотели те�
рять хорошие комиссионные за управление пен�
сионными накоплениями. К счастью, в итоге по�
сле нескольких лет обсуждений здравый смысл
восторжествовал (во многом благодаря последо�
вательной позиции КПРФ): в результате пенси�
онной реформы�2013 обязательная накопитель�

ная пенсия была фактически отменена (подроб�
нее об этом мы писали в статье «Финансовый ры�
нок: новое в законодательстве и позиция комму�
нистов» — см. «Правда», №97 (2014) от 5.09.2014). 

Однако финансовые лоббисты не успокоились
и до сих пор продолжают пропагандистскую кам�
панию за возвращение обязательной накопилов�
ки. Выдвигаются всё новые идеи, как заставить
людей вносить деньги в систему накоплений, то
есть на финансовый рынок. Одна из таких идей
(реализация которой наиболее вероятна) — это
введение системы индивидуального пенсионного
капитала (ИПК) — квазиобязательной накопи�
тельной пенсионной системы, которую предло�
жили минувшей осенью минфин и Центробанк.
Напомню: идея ИПК состоит в том, чтобы все ра�
ботники автоматически вошли в указанную сис�

тему (но с возможностью выйти из неё, написав
заявление) и делали бы взносы на накопительную
пенсию из своей зарплаты; при этом взносы
должны постепенно увеличиваться с 1 до 6%. Та�
ким образом, одной из возможных целей предла�
гаемого налогового манёвра является подготовка
почвы для реализации идеи ИПК и даже, как
план�максимум, с дополнительными условиями,
ограничивающими возможности работника вый�
ти из этой системы.

Однако влияние предлагаемого налогового ма�
нёвра на пенсионную систему не сводится только
лишь к пропаганде обязательной накопительной
пенсии через дискредитацию страховой пенсион�
ной системы. Основная проблема состоит в том,
что уменьшение размера пенсионных взносов
приведёт к соответствующему уменьшению пен�
сионных прав работников в рамках страховой
пенсионной системы, то есть их будущая страхо�
вая пенсия заметно уменьшится.

НАПОМНЮ, что такое страховая пенсия.
Это пенсия, компенсирующая утраченный
заработок. Её размер определяется пенси�

онными правами, которые пенсионер заработал
за весь период своей трудовой деятельности. Точ�
нее говоря, её размер определяется так называе�
мым пенсионным капиталом, то есть суммой
взносов, уплаченных в пенсионную систему ра�
ботником (или в его интересах работодателем). 

Страховая пенсия — это не пособие; это чёт�
ко формализованное обязательство государст�
ва, такое как, например, внутренний госдолг.
Уменьшение размера пенсионных взносов при�
ведёт к соответствующему уменьшению пенси�
онного капитала работников и, как следствие, к
соответствующему уменьшению обязательств
государства по выплате пенсий тем, кто сейчас
только зарабатывает свой пенсионный капитал.
Это ещё один шаг в сторону свёртывания соци�
альных обязательств государства. 

Расчёты многочисленных экспертов показыва�
ют, что даже при нынешнем уровне пенсионных
взносов работники, которые выйдут на пенсию
через 10—20 лет, будут получать в среднем пенсии
ниже (с учётом инфляции), чем нынешние пенси�
онеры, которые и так в большинстве случаев едва
сводят концы с концами. А если пенсионные
взносы будут ещё уменьшены, то у большинства
будущих пенсионеров пенсия вообще перестанет
быть достаточной для элементарного выживания.
По сути это будет означать полное разрушение
страховой пенсионной системы.

Татьяна КУЛИКОВА.
Экономист.

Подкоп
под пенсионную

систему

Грани разрухи

Н А ДНЯХ сотрудники Москов�
ской государственной консерва�
тории имени Чайковского, Госу�

дарственного института искусствозна�
ния, Российского института истории
искусств и Санкт�Петербургской кон�
серватории имени Римского�Корсакова
— люди культурные и потому терпели�
вые — всё же не выдержали и воззвали к
СМИ о помощи. Как выяснилось, аж с
начала 2017 года деятели наук и искусств
столкнулись с полной или частичной
невыплатой зарплаты. Глава минкульту�
ры Владимир Мединский уверяет, что
проблема имеет чисто «технический»
характер и связана с переводом учрежде�
ний на «электронный бюджет». В бух�
галтериях же сотрудникам, пришедшим
за получкой, говорят, что от государства
не приходят бюджетные деньги.

Проблему, являющуюся зримым сви�
детельством одичания нынешней Рос�
сии, чиновники обещают решить в мак�
симально сжатые сроки. А если бы му�
зыканты и преподаватели молчали и
дальше? Тогда, видимо, зарплаты не ви�
дать бы им ещё долго. И это две наши
столицы — Москва и Питер. Что уж го�
ворить о глубинке? Там ситуация ещё
тяжелее. Если служителям муз молчать
невтерпёж, то работникам оборонных
предприятий — тем более.

Во Владивостоке больше двухсот рабо�
чих завода «Радиоприбор» вышли на
протестный митинг. Они требуют отме�
нить сокращение рабочих мест и пога�
сить долги по зарплате, которую здесь не
видели уже около полугода. Зарплату не
получили 3 тысячи 600 человек. Главный
должник — ОАО «Радиоприбор», произ�
водящий радиоэлектронику для минобо�
роны. Задолженность превышает 400
млн. рублей. По данным Росстата, в це�
лом по стране из более чем 3 млрд. рублей
просроченной зарплатной задолженнос�
ти приходится на Приморский край 577,9
млн. рублей, или 18%, на Хабаровский
край — 156,2 млн. рублей, или 4,9%,
Амурскую область — 150,6 млн. рублей,
или 4,7%, и Санкт�Петербург — 116 млн.
рублей, или 3,6%. Но насколько можно
верить этим выкладкам и не скрывается
ли за ними куда более глубокая бездна
людского отчаяния? Ведь не секрет, что

чиновники от статистики порой не прочь
подкрутить циферки, лишь бы приукра�
сить удручающую реальность. Тем более
что президентские выборы не за горами.

За прошлый год Росстат отчитался о
резком сокращении долгов по зарплате
— на 1,125 млрд. рублей. Но эти цифры
«расходятся с объективной реальнос�
тью», говорят в Центре экономических и
политических реформ (ЦЭПР). Экспер�
ты центра приводят пример: по данным
Росстата, в Ростовской области долги по
зарплате оцениваются в 36,7 млн. рублей,
тогда как только шахтёрам ГК «Кингко�
ул» не выплачено 300,9 млн. рублей, что
подтверждено официальным письмом
минтруда от 17 января. Согласно Росста�
ту, в 2016 году в стране прошли всего три
трудовые забастовки с участием 58 чело�
век. Однако ЦЭПР зафиксировал в тече�
ние 2016�го более тысячи резонансных
трудовых конфликтов, из которых более
200 случаев закончились трудовыми про�
тестами. Чаще всего люди бастовали про�
тив задержек зарплаты.

Но какая сухая статистика может отра�
зить масштабы грабиловки трудящихся, с
которых эксплуататоры на вполне «за�
конных» основаниях сдирают три шку�
ры? В целом, можно выделить следующие
схемы, с помощью которых работодатели
«снимают стружку» с персонала. К автору
статьи недавно обратился рабочий чело�
век — по образованию агроном, которо�
го постсоветская реальность заставила
халтурить, работая сборщиком металло�
лома, сварщиком, выживать на подсоб�
ных работах. Зовут его Виталий, ему уже
далеко за сорок. Недавно он с большим
трудом устроился на должность заведую�
щего складом обуви в подмосковном
Щёлкове. Жена безработная, растит сы�
на. Проработав три месяца, человек полу�
чил в три раза меньшую зарплату, чем бы�
ло обещано при устройстве. В ответ на
претензии ему пригрозили судом.

Как же так получилось? При устройст�
ве на работу с работодателем была до�
стигнута договорённость о ежемесячной
оплате в размере 45 тысяч рублей. Одна�
ко этих денег он так и не увидел. А рабо�
тать пришлось сверхурочно. Прежде все�
го трудовая неделя неожиданно оказа�
лась шестидневной. Согласно закону, ра�

ботающий больше пяти дней в неделю по
Трудовому кодексу должен получать
двойной оклад. Однако эти деньги не бы�
ли выплачены. По какой причине? Под
надуманным предлогом: за единственное
опоздание на работу — пять тысяч
штраф, коробки вдруг показались на�
чальнику «пыльными» — ещё столько же
сняли. В итоге человек получил лишь 15
тысяч рублей за месяц.  При том, что пе�
реработка составила четыре дня. И всё
это при наличии договора и с трудовой
книжкой. Разница пошла в карман про�
ходимцу�работодателю.

КАКИЕ ЕЩЁ существуют способы
обмана трудящихся? Например,
рабочие устраиваются на склад раз�

гружать тюки с товаром. Они, приступая
к работе, не знают, ни сколько тюков на
складе, ни что именно они грузят. В один
прекрасный день приезжает от начальни�
ка «проверяющий» и устанавливает, что
тюков не хватает на 500 тысяч рублей, к
примеру. Вся сумма раскидывается на ра�
бочих, и они либо обязаны работать бес�
платно дальше, либо у них вычтут из зар�
платы, «пока не рассчитаются».

«За нарушение трудового законода�
тельства, регулирующего порядок выпла�
ты заработной платы, предусмотрена как
административная, так и уголовная от�
ветственность. Так, ч. 5 ст. 5.27 КоАП РФ
предусматривает, что невыплата или не�
полная выплата в установленный срок
заработной платы может повлечь наказа�
ние в виде штрафа, а по ст. 145.1 Уголов�
ного кодекса, также посвящённой невы�
плате зарплаты, может быть назначено
наказание вплоть до лишения свободы.
Соответственно, человек, которому за�
держивают заработную плату, должен об�
ратиться в суд за защитой своих нару�
шенных прав», — сказал «Правде» адво�
кат Виктор Наумов. При этом, как пояс�
нил вашему корреспонденту адвокат
московской коллегии адвокатов «Арбат»
Дмитрий Фирсов: «Главное, что надо по�
мнить работнику, — это то, что претендо�
вать он может на заработную плату, ука�
занную в трудовом договоре, а не в уст�
ной договорённости с директором орга�
низации. Поэтому залогом успеха при
взыскании невыплаченной заработной

платы является строгое указание её раз�
меров в трудовом договоре».

«Если начальство задерживает вашу
зарплату более 15 дней, жалобу о невы�
плате можно направить в государствен�
ную инспекцию по труду. В вашей жало�
бе нужно будет обязательно указать фа�
милию, имя, отчество, почтовый адрес,
номер телефона, а также период, за кото�
рый не выплачивалась зарплата, общую
сумму задолженности и другие обстоя�
тельства, имеющие отношение к делу.
Чтобы подкрепить своё обращение, по�
лезно будет приложить к нему копию
трудового договора, а также доказатель�
ства невыплаты зарплаты, если они име�
ются. Обращение можно подать лично,
направить по почте заказным письмом с
уведомлением о вручении или через Ин�
тернет в форме электронного докумен�
та», — уточнил в беседе с корреспонден�
том «Правды» юрист Роман Харланов.

Тем не менее следует признать, что
проблема носит системный характер и
связана в первую очередь с экономичес�
ким кризисом в стране. «Корни пробле�
мы невыплат зарплаты, которые в по�
следнее время случаются всё чаще, кро�
ются в экономическом спаде и в крайне
негативных условиях для бизнеса. Чтобы
удержаться на плаву, руководителям ком�
паний нередко приходится решать про�
блемы за счёт сокращения фонда оплаты
труда. При этом спрос на товары и услуги,
производимые или оказываемые россий�
скими компаниями, также падает не в по�
следнюю очередь как раз из�за снижения
доходов населения. Налицо «порочный
круг», выхода из которого пока не наблю�
дается», — отмечает Сергей Мельников,
главный аналитик GLOBAL FX.

Учитывая, что юридические проволоч�
ки нередко приводят лишь к затягива�
нию трудовых споров и влетают людям (и
без того оставшимся без зарплаты) «в ко�
пеечку», основными формами отстаива�
ния интересов человека труда в сложив�
шейся ситуации следует признать разви�
тие профсоюзного движения и организо�
ванное сопротивление системе бесчело�
вечной эксплуатации.

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.
Рисунок с сайта Loss Less71.ru

Рабовладение
XXI века

В России стремительно растёт задолженность по зарплате. За по�
следние два с лишним года, когда страна скатилась в кризис, за�
держки честно заработанного для многих россиян превратились в
хроническое бедствие. Просроченная задолженность по заработной
плате в целом по стране на 1 февраля 2017 года составила 3 млрд.
232 млн. рублей, повысившись за январь на 18,6%, следует из дан�
ных Росстата. И это лишь вершина айсберга, учитывая, что многие
работники заключают соглашение с работодателем устно — на «ми�
нималку», а остальное часто оговаривается как «зарплата в конвер�
те». Понятно, что люди идут на «серые схемы» не от хорошей жизни.
Но даже и в тех случаях, когда получка начисляется официально,
проволочки с её выплатой стали привычным явлением. Газета «Прав�
да» опросила экономических экспертов и юристов, с тем чтобы оце�
нить масштаб злоупотреблений и разобраться: что делать людям,
столкнувшимся с таким грубейшим нарушением их трудовых прав?

«З АЯВЛЕНИЯ, от кого бы они ни
исходили, о гробокопательстве
на Красной площади мы рассма�

триваем как абсолютно провокационные,
— подчеркнул лидер коммунистов. — Хо�
чу всем напомнить историю вопроса.
Ровно 100 лет назад в эти дни соверши�
лась Февральская буржуазная революция.
Монархия не удержала империю в един�
стве. Шесть буржуазных партий, которые
образовали «Прогрессивный блок», не
справились с управлением. Империя рас�
палась, армия разбежалась, и только
большевики во главе с Лениным высту�
пили действительно за единую, но совет�
скую народную республику и справились
с этой исторической задачей».

«Они сумели, — продолжил Г.А. Зюга�
нов, — выбить из всех портов Антанту,
когда 14 буржуазных государств, по сути
дела, оккупировали бывшую Российскую
империю и пытались навязать свою волю.
Эта воля заключалась в плане американ�
ского президента Вудро Вильсона, кото�
рый решил разделить нашу страну на 20
кусков. Интервенты были готовы прива�
тизировать Россию по частям».

«Владимир Ленин, — рассказал лидер
КПРФ, — вместе с большевиками обра�
тился к стране: «Социалистическое Отече�
ство в опасности!» Он сумел с ноля создать
пятимиллионную Красную Армию. В неё
влились почти все высшие офицеры быв�
шей Российской империи, более 80 тысяч
человек. Были созданы мощные, боеспо�
собные подразделения. Они сумели раз�
громить и колчаковщину, и деникинщину,
и всех остальных вместе взятых. Всю ту
свору, которая защищала интересы банки�
ров Лондона, Парижа и Нью�Йорка». 

«Удалось не только с этим справиться,
— подчеркнул Геннадий Андреевич, — но
и создать условия, позволившие провести
съезд депутатов всех уровней. А депутаты
приняли историческое решение: впервые
мирно, демократично был создан Союз
Советских Социалистических Республик.
Впервые мирно и демократично было
принято решение положить в основу это�
го нового государства не национализм, не
вражду, не войну и не насилие, а справед�
ливость, труд, дружбу народов и равно�
правие. Под этой идеологией стоит под�
пись Ленина. Никаких других подписей,
которые сегодня бы подтверждали леги�
тимность нынешней Российской Федера�
ции, кроме подписи Владимира Ульянова
(Ленина), нет. И если провокаторы пред�
лагают раскапывать Красную площадь,
заниматься гробокопательством, то это
значит, что в год 100�летия Великого Ок�
тября они решили насолить всем нам, не�
зависимо от идеологической ориентации
и наших убеждений».

«Я полагаю, — продолжил Г.А. Зюганов,
— что президент это прекрасно понимает.
Такие предложения уже звучали несколько
лет назад в его кабинете, когда собирались
лидеры всех парламентских фракций. И
один из них, последователь Жириновского

и ему подобных, встал и предложил за�
няться раскопками на Красной площади.
Я тогда поднялся и сказал, что хочу дать
историческую справку. Первое. Давайте
определимся, с чего начнём копать. Самые
древние захоронения — от Москвы�реки у
стен Кремля. Дальше за 300 лет, начиная с
Ивана Калиты, в двух соборах Кремля по�
хоронены державные государи и члены их
семей. На Красной площади захоронено
более 400 человек. Там лежат 32 маршала и
генерала, все командующие фронтов, ко�
торые обеспечили нашу Победу в мае
1945�го. Они лежат там во главе с Жуко�
вым, самым талантливым полководцем
всех времён и народов. Его операции и под
Москвой, и под Сталинградом, и на Ор�
ловско�Курской дуге изучают во всех во�
енных академиях мира. Там похоронены
три русских гения — Королёв, Келдыш и
Курчатов, которые обеспечили нам ракет�
но�ядерный паритет. Там же похоронены
многие наши талантливые люди, в том
числе космонавты во главе с первым кос�
монавтом планеты Юрием Гагариным. С
чего вы будете начинать? Дальше давайте
переместимся в Александровский сад. Там
находится могила Неизвестного солдата и
священная земля всех городов�героев, а
теперь и городов воинской славы и Брест�
ской крепости�героя». 

«Наступила мёртвая тишина, — рас�
сказал лидер КПРФ. — После этого пре�
зидент заявил: «Пока я сижу в этом каби�
нете, никакими раскопками на Красной
площади заниматься не будем».

«Теперь даю ответ тем, кто призывает к
примирению, — продолжил далее Генна�
дий Андреевич. — Это кощунственное
предложение и примирение абсолютно
несовместимы. Каким образом вы призы�
ваете к примирению, если даже не знаете
элементарных законов Российской Феде�
рации? Если вы откроете нынешний закон
о захоронениях, то там написано, что захо�
ронения выполняются в двух формах: в
могилу и в склеп. Захоронение в склепах —
это традиция российской державности.
Хотите в этом убедиться — поезжайте в
Киево�Печерскую лавру, вы там увидите
мощи Ильи Муромца. Если поедете в
Псково�Печерский монастырь, вы там
увидите родственников Пушкина и Куту�
зова. Можете посмотреть на склеп Пиро�
гова и прочитать заключение Священного
синода. Там сказано, что он захоронен в
склепе по просьбе родственников, близ�
ких, а также крупных учёных». 

«Ленин захоронен в соответствии с за�
конами нынешней Российской Федера�
ции, — подчеркнул лидер коммунистов. —
Более того, если вы решили кого�то пере�
захоронить, то обязаны обратиться к бли�
жайшим родственникам покойного. И
они должны вам дать письменное согла�
сие. Я собирал и в этом зале, и в других
всех родственников тех, кто захоронен на
Красной площади. Они категорически вы�
сказались против перезахоронений. Все до
одного! Соответствующее письмо с их

подписями лежит у президента, и можно с
ним ознакомиться».

«Таким образом, подводя общий итог,
я рассматриваю эти выпады как ещё одну
крупную провокацию против россий�
ской государственности. Именно против
российской государственности! Если хо�
тите развалить и раскачать страну, вноси�
те такого рода предложения. Потому что
уже две трети граждан высоко оценивают
заслуги Советского государства. Никаких
других подписей под нашим членством в
ООН и в Совете Безопасности, где мы
имеем право вето, кроме подписи Стали�
на, нет. Поэтому те, кто покушается на
светлые имена основателей нашего госу�
дарства, по сути дела, покушаются на
стабильность и устои нынешней Россий�
ской Федерации», — с возмущением от�
метил Г.А. Зюганов.

«Если вы действительно ведёте речь о
серьёзном примирении, то мы примири�
лись на фронтах Великой Отечественной
войны, — напомнил Геннадий Андреевич.
— Да, Гражданская война кровоточила в
сердцах многих граждан. Но Ленин делал
всё, чтобы её избежать. И Советская власть
утвердилась в нашей стране довольно мир�
но. А Гражданскую войну начали провока�
торы, оравшие «За единую и неделимую!»,
которых привезли на американских кораб�
лях за деньги англичан и французов. Это
они развязали войну, начиная с белочехов,
поднявших бунт на Транссибе. Тогда их
включили во французскую армию и реши�
ли перебросить на линию фронта через
Дальний Восток. Они и начали Граждан�
скую войну. Антанта высаживалась во всех
портах. Первые концлагеря англичане нам
организовали в Архангельской губернии.
И мы должны это знать». 

«Но Советская власть оказалась велико�
душной, — подчеркнул лидер КПРФ. — И
начиная с 1930�х годов были предприняты
очень многие шаги, которые действитель�
но примирили общество. Тогда восстано�
вили в правах кулачество. В 1935 году вос�
становили казачьи части. И когда фашис�
ты напали на нашу державу, казаки сотня�
ми уходили добровольцами на её защиту.
Перед самой войной восстановили в пра�
вах имущие классы. А после войны, в 1945
году, было принято специальное решение,
позволявшее любому, кто покинул Родину,
спокойно возвращаться в страну�победи�
тельницу. Мы все тогда примирились. И
если сегодня объединяются антироссий�
ская олигархия, которая не хочет вклады�
вать деньги в своё производство, антисо�
ветская «жириновщина», от которой скоро
будет тошнить всю страну, и либеральная
полуфашистская свора, готовая разломать
Россию по Кавказскому хребту и ненави�
дящая всё русское, народное и советское,
то мы должны прекрасно понимать: это
большая угроза не просто стабильности
государства, но и всем нам без исключе�
ния. Потому что с Советской страной не
справились ни фашисты, ни ядерные силы
Америки. Её порушили национализмом,
антисоветизмом и русофобией. Эта трёх�
фазная идеологическая бомба разорвала
границы, угробила братскую Украину и
продолжает калечить души многих моло�
дых людей».

«Мы с вами обязаны сделать абсолют�
но ясный вывод из этих двух�трёх по�
следних трагических десятилетий, —
призвал Геннадий Андреевич. — Прежде
всего мы должны эффективно бороться с
антисоветчиной, с русофобами, с теми,
кто навязывает стране либеральный
курс, смертельный для России, который
несёт несчастье в каждую семью. Те, кто
вносит такие предложения, должны по�
мнить, что у нас сегодня «дети войны»
получают пенсию 13 тысяч рублей. Я
сейчас их принимал — они не в состоя�
нии нормально выживать. Те, кто вносит
такие предложения, должны прекрасно
знать, что 72 человека из 100 живут на 15
тысяч рублей и менее в месяц. Они
должны знать, что эта Дума за последние
три года отдала банкирам 2 триллиона
817 миллиардов рублей. В инвестиции
вложено всего 4%. Остальное или рассо�
вали по карманам, или разогнали эти де�
нежки по своим дачам, яхтам, самолё�
там. Вот реальная картина!»

«Поэтому, — отметил лидер КПРФ, —
если хотите мира и спокойствия, опирай�
тесь на всё лучшее в нашей тысячелетней
истории. И у нас на Красной площади это
лучшее есть. Там стоит храм Василия Бла�
женного, который построен во времена
Ивана Грозного. Там Кремль, основанный
Иваном III, внесённый в список Всемир�
ного наследия ЮНЕСКО. Там красные
звёзды и двуглавые орлы. Там Историчес�
кий музей и Мавзолей, к которому броса�
ли фашистские знамёна и с которого при�
нимали Парад Победы».

«Те, кто сегодня лезет своим мурлом,
своим невежеством, грязью на святую
для нас Красную площадь, разжигают не
просто спор и скандал. Они, по сути де�
ла, парализуют страну в условиях кризи�
са, когда её обложили со всех сторон.
Уже натовцы и фашисты маршируют в
Прибалтике. Уже бандеровцы захватили
власть в Киеве и унижают Донбасс, ко�
торый строила вся страна. Уже террорис�
ты распоясались на Ближнем Востоке.
Неужели вам этого мало? Поэтому наша
задача — действительно сплачивать об�
щество», — подчеркнул Г.А. Зюганов.

«А чтобы его сплачивать, — продолжил
Геннадий Андреевич, — надо внимательно
изучить и 100�летие буржуазной револю�
ции, и 100�летие Великого Октября. Ведь
это Великий Октябрь спас страну. Ленин
собрал тогда державу в новой форме — в
форме Союза ССР. Ленинско�Сталинская
модернизация показала пример, как мож�
но полуграмотную, распавшуюся страну
сделать великой за 20 лет. К 1940 году мы
увеличили свой потенциал в 70 раз! Вся
сволочь мира не может простить Ленину и
Сталину, что они сохранили Великую Дер�
жаву, собрали её в новой форме, обеспечи�
ли Великую Победу, прорвались в космос
и создали лучшую социальную систему.
Вот и сегодня они пытаются свести счёты.
Но, уверяю вас, у них ничего не выйдет!
Общество уже во многом прозрело, пони�
мает, что происходит, и не допустит ника�
кого варварства на Красной площади», —
подчеркнул в завершение лидер КПРФ.

Руслан ТХАГУШЕВ.

Покушение на светлые имена
14 марта Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов высту�

пил перед журналистами. Тема его выступления — оче�
редные попытки выноса тела Ленина из Мавзолея.
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Имитация демократии
Парламент Казах

стана одобрил поправ
ки в Конституцию. Ре
форма, объявленная
исторически значимым
событием, свелась к
частичному перерас
пределению обязанно
стей между органами
власти. Президент со
хранил за собой почти
неограниченные полно
мочия, о чём косвенно
свидетельствует новый
вал инициатив об уве
ковечении его имени.

И ЗМЕНЯТЬ Основной
Закон для наращивания
полномочий руководст�

ва страны или для имитации за�
боты о народе — излюбленный
инструмент властителей Цент�
ральной Азии. Не является ис�
ключением и Казахстан. В при�
нятую больше двадцати лет на�
зад Конституцию поправки
вносились неоднократно. Прав�
да, в отличие от других респуб�
лик региона, казахстанские вла�
сти предпочитают переписы�
вать Основной Закон не с помо�
щью референдумов, а более
простым путём. 

Так произошло и на этот раз.
Напомним, что в начале года
была создана рабочая группа
под руководством главы прези�
дентской администрации
Адильбека Джаксыбекова. Нур�
султан Назарбаев поручил ей
подготовить проект изменений,
которые отражали бы основные
положения его выступления по
случаю 25�летия независимос�
ти. Тогда, напомним, глава госу�
дарства заявил о необходимости
повышения роли правительства
и парламента в системе управле�
ния. 25 января последовало но�
вое обращение Назарбаева.
Президент объявил о начале ре�
формы и вынесении поправок
на «всенародное обсуждение». 

Как позже уточнили в прави�
тельстве, синонимом референ�
дума «всенародное обсуждение»
не является. Гражданам лишь
предложили отправлять свои
замечания рабочей группе. 
1 марта Адильбек Джаксыбеков
сообщил о результатах этого
процесса. По его словам, за ме�
сяц было получено 6 тысяч
предложений, касающихся 63
из 98 статей Конституции.
Правда, смысл этой имитации
демократии непонятен. Проект
изменений сохранился в том же
виде, в каком он был в конце
января, до пресловутого «всена�
родного обсуждения». Единст�
венным исключением стала 
26�я статья. В существующей
редакции Основного Закона
она звучит так: «Граждане Ка�
захстана могут иметь в частной
собственности любое законно

приобретённое имущество».
Согласно поправкам, словосо�
четание «граждане Казахстана»
предлагалось заменить на слово
«каждый». Многие жители рес�
публики расценили это как по�
пытку законодательно закре�
пить возможность продажи зе�
мель сельхозназначения иност�
ранцам. Весной прошлого года
соответствующая реформа вы�
звала массовые протесты (на
снимке) и была свёрнута.

Как признался Джаксыбеков,
большинство замечаний было
связано именно с этой статьёй.
В итоге сам президент предло�
жил оставить её в прежней ре�
дакции. Впрочем, данный жест
можно считать популистским
шагом, призванным продемон�
стрировать гражданам, что от их
мнения что�то зависит.

В целом же поправки носят
косметический характер и ни�
как не скажутся на положении
подавляющего большинства
жителей. Законопроект, одоб�
ренный одновременно двумя
палатами парламента, сохраня�
ет президентскую форму прав�
ления практически без измене�
ний. Правительству передаются
не бог весть какие полномочия:
например, утверждение госпро�
грамм и системы оплаты труда
работников бюджетной сферы.
Премьер�министр получает
право формировать состав пра�
вительства, но лишь по согласо�
ванию с президентом. Назначе�
ние глав МИД и минобороны
остаётся в полном ведении гла�
вы государства. Также прави�
тельство сможет распускать ме�
стные представительные орга�
ны, но опять�таки не без согла�
сия президента. 

Парламенту даётся право ут�
верждать состав кабинета мини�
стров, причём последний будет
формироваться из членов побе�
дившей партии. Учитывая, что
подавляющее большинство чи�
новников и так состоят в правя�
щей партии «Нур Отан», полу�
чившей на последних выборах
82 процента голосов, всерьёз эту
поправку воспринимать трудно.

О том, что никаких важных
корректив не предвидится, а по�
литическая система остаётся не�
зыблемой, свидетельствует ход
обсуждения в парламенте. Вы�
сказывая своё мнение о консти�
туционных изменениях, депута�
ты почти не говорили о действи�
тельно важных для страны про�
блемах. Они предпочли в кото�
рый раз выказать своё почтение
главе государства. Депутат Ба�
кытгуль Хаменова предложила
конституционно закрепить осо�
бую роль Назарбаева в развитии
страны. «Считаю необходимым
отразить в главном законе нео�
ценимую роль руководителя го�
сударства, его исключительную
значимость. Предлагаю внести в
число… незыблемых ценностей
страны не только государствен�
ную независимость, но и статус,
принципы и преобразования
лидера независимого Казахста�
на Нурсултана Назарбаева», —
заявила она. Помимо этого,
парламентарий поставила во�
прос о присвоении имени пре�
зидента столичному аэропорту. 

Коллеги Хаменовой пошли
ещё дальше. Депутат Куаныш
Султанов выступил с инициати�
вой отразить имя Нурсултана
Назарбаева в названии столицы
и других «важных объектов».
Его поддержали Дархан Калета�
ев и Павел Казанцев. «Я, как ко�
ренной целиноградец, ныне жи�
вущий в современнейшей сто�
лице мира Астане, считаю, что
это было бы не только симво�
лично, но и справедливо по от�
ношению к личности, постро�
ившей не только нашу замеча�
тельную столицу, но и независи�
мое государство Казахстан», —
объяснил последний. 

Таким образом, конституци�
онная реформа при более или
менее внимательном рассмот�
рении оказывается фикцией.
Частичное перераспределение
полномочий если и затрагивает
чьи�то интересы, то не народа, а
небольшой группы представи�
телей власти. Как, впрочем, и
все предыдущие изменения Ос�
новного Закона.

А РЕСТЫ отдельных акти�
вистов запрещённых экс�
тремистских движений

или даже целых групп давно
превратились в Киргизии в на�
стоящую рутину. В прошлом
месяце сотрудники МВД задер�
жали в Кара�Суйском районе
Ошской области 8 сторонников
группировки «Хизб ут�Тахрир».
По данным правоохранитель�
ных органов, после традицион�
ного пятничного намаза (бого�
служения) они организовали
собрание в одном из кафе. При
обыске в домах арестованных
граждан были обнаружены ли�
тература и видеоматериалы
экстремистского содержания
(на снимке). Как сообщается,
один из задержанных активис�
тов ранее уже привлекался к
уголовной ответственности по
статье «Организованная дея�
тельность, направленная на
возбуждение национальной,
расовой, религиозной или меж�
региональной вражды». Теперь
же аналогичное обвинение
предъявлено всем восьмерым
задержанным.

Это далеко не единственный
случай. В конце февраля де�
сятки книг и прочих материа�
лов экстремистского толка бы�
ли изъяты в домах нескольких
жителей Сузакского района
Джалал�Абадской области. По
информации МВД, они также
являются активистами движе�
ния «Хизб ут�Тахрир». Ранее в
городе Ош задержали имама
одной из мечетей, хранившего

запрещённую литературу. Со�
гласно заключению Госкомис�
сии по делам религии, изъятые
материалы пропагандировали
идеи «Хизб ут�Тахрир» и «Ис�
ламского государства». Сколь�
ко прихожан успел «обрабо�
тать» имам�радикал, остаётся
только догадываться.

Проблема религиозного экс�
тремизма для Киргизии не но�
ва. Ещё в середине 2000�х го�
дов компетентные органы со�
общали о 20 тысячах сторон�
ников одного только «Хизб ут�
Тахрира». С тех пор ситуация
усугубилась. Крайне опасной
тенденцией стала интеграция
местных исламистских ячеек в
международные структуры, че�
му способствует участие сотен
жителей страны в сирийском и
иракском конфликтах на сто�
роне боевиков. 

Государство, однако, не при�
нимает комплексных мер по
борьбе с этим явлением. По су�
ти, его деятельность ограничи�
вается задержаниями религиоз�
ных пропагандистов и изъятием
экстремистских материалов.
Поэтому осторожный опти�
мизм внушает разработка госу�
дарственной программы по
борьбе с терроризмом и религи�
озным экстремизмом. Как за�
явил вице�премьер�министр
Жениш Разаков, главной целью
документа станет «обеспечение
безопасности общества и госу�
дарства посредством преду�
преждения проявлений религи�
озного экстремизма и предот�

вращения угроз терроризма».
Для этого предлагается повы�
сить уровень взаимодействия
государственных органов, а так�
же особое внимание уделить
профилактике радикализма
среди молодёжи. Для разработ�
ки проекта госпрограммы была
создана межведомственная ра�
бочая группа. К концу марта она
должна подготовить оконча�
тельный вариант документа. 

Одновременно с этим власти
усиливают контроль над инфор�
мационным пространством. По
данным Генеральной прокура�
туры, в прошлом году суды Кир�
гизии приняли решение о за�
крытии 86 интернет�сайтов,
распространяющих экстремист�
ские идеи. Всего же органы про�
куратуры провели свыше 200 со�
ответствующих проверок. Кро�
ме того, в мае — июне в Таджи�
кистане пройдут тренинги по
выявлению вербовщиков�исла�
мистов в социальных сетях.
Обучение спецслужб Киргизии,
Таджикистана, Казахстана, Рос�
сии, Белоруссии и Армении
проведёт Антитеррористичес�
кий центр СНГ.

Усиление работы по ограни�
чению влияния экстремизма
жизненно важно. И не только
по причине активизации тече�
ний, внесённых в список запре�
щённых. Даже так называемый
умеренный ислам в последние
годы испытывает сильное воз�
действие радикальных идей.
Причина кроется в отсутствии
должного контроля над настоя�
телями мечетей и явно хромаю�
щей системой подготовки кад�
ров для религиозных учрежде�
ний. В итоге имамы и муллы за�
частую весьма вольно трактуют
нормы Корана. Это оборачива�
ется настоящими трагедиями.
Большой резонанс имели собы�
тия в Ала�Букинском районе
Джалал�Абадской области. Ме�
стные жители, подстрекаемые
духовенством, не позволили по�
хоронить пожилую женщину,
обвинённую в переходе в бап�
тизм. В результате её тело триж�
ды эксгумировали и в итоге за�
хоронили неизвестно где.

Пустить религиозные про�
цессы на самотёк означает за�
ложить под государство бомбу
замедленного действия. Это
возлагает огромную ответст�
венность на руководство Кир�
гизии, у которого осталось
слишком мало времени, чтобы
процессы не стали необрати�
мыми.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.
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Исламизм ломится 
во все двери

В Киргизии решили принять государственную
программу по борьбе с терроризмом и религиоз
ным экстремизмом. Хоть и явно запоздавшая, эта
мера необходима стране, где число приверженцев
экстремизма постоянно растёт, а власти много лет
не спешили ставить действенный заслон на пути
распространения исламизма. 

СИСТЕМА СПУТНИКОВ будет раз�
рабатываться совместно с бундесве�
ром (вооружённые силы Германии) и

Немецким центром аэрокосмических ис�
следований. Стоимость проекта оценива�
ется минимум в 400 миллионов евро. Пер�

вые снимки в высоком разрешении могут
быть получены не позднее 2022 года. 

Теперь БНД должна представить тех�
ническую концепцию и найти подходя�
щую компанию, которая разработает и
построит разведывательный спутник. До

сих пор, напоминает издание, немецкая
разведка получала данные либо от бунде�
свера, у которого есть свои небольшие
спутники, либо от служб�партнёров, в
том числе США. 

В БНД поясняют, что собственные
разведывательные спутники необходимы
для лучшего контроля за «горячими точ�
ками», например Украиной, или же пред�
полагаемыми местами производства ору�
жия массового уничтожения. 

В последние месяцы в правительстве

ФРГ явно наметился курс на усиление
силовых структур. В будущем полиция
Германии, Федеральное ведомство по
уголовным делам и Ведомство по охране
Конституции ФРГ получат увеличенные
бюджеты, а штат этих организаций рас�
ширится. Только в немецкой контрраз�
ведке до 2019 года будут созданы 1,1 ты�
сячи новых рабочих мест. Полиция, в
свою очередь, получит до 2020 года 7 ты�
сяч новых сотрудников. Правительство
Германии объясняет это изменившейся
ситуацией в Европе и возросшей угро�
зой терроризма. 

(Inopressa.ru).
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Германии нужны свои шпионы

П РОПАСТЬ между оли�
гархами и беднейшими
людьми на Земле про�

должает увеличиваться, нера�
венство в мире достигло невооб�
разимых масштабов. Об этом
сообщает агентство «Рейтер» со
ссылкой на последний доклад
Международной благотвори�
тельной организации по борьбе
с бедностью «Оксфам», в кото�
ром отмечается «неприличная»
концентрация богатства в руках
абсолютного меньшинства, в то
время как каждый десятый че�
ловек в мире живёт меньше чем
на два доллара в день.

Благосостояние 1% толстосу�
мов на Земле (это около 73
миллионов человек) сравня�
лось с благосостоянием всего
остального человечества. Ди�
ректор «Оксфам», представляя
шокирующую статистику, ком�
ментирует: «Наша экономичес�
кая система деформирована,
поскольку выстроена в интере�
сах 1% (!), а не 99% населения.
В итоге горстка воротил обла�
дает таким же богатством, что и
половина всего мира».

В восьмёрку, чьи капиталы
равны средствам, которыми

располагают 3 миллиарда 600
миллионов жителей планеты,
входят американец Билл Гейтс,
испанец Амансио Ортега, аме�
риканец Уоррен Баффет, мекси�
канец Карлос Слим, а также
американцы Джефф Безос,
Марк Цукерберг, Ларри Элли�
сон и Майкл Блумберг.

Как отмечается в докладе
«Оксфам», состояние финансо�
вых тузов увеличивается за счёт
сверхэксплуатации, налоговых
льгот для предприятий и офшо�
ров. «Многие плутократы не от�
дают почти никаких налогов,
используя офшоры, чтобы за�
прятать свои денежки подаль�
ше, — цитирует одного из авто�
ров доклада телеканал «Евро�
ньюс». — Известны случаи, ког�
да миллиардеры платят пропор�
ционально меньше налогов, чем
их уборщицы или секретари.
Это же безумие. Мы видим, как
несметные богатства концент�
рируются наверху, но не можем
переломить ситуацию».

В качестве примера в докладе
рассматривается ситуация в Ке�
нии. Налоговые льготы част�
ным компаниям лишают эту
африканскую страну жизненно

необходимых ей доходов. В 2011
году госбюджет недополучил
более миллиарда долларов. При
этом в стране создаются специ�
альные экономические зоны
для предпринимателей с облег�
чённым налоговым режимом. В
то же самое время 2,2 миллиона
человек в кенийской столице
Найроби работают по «чёрной
схеме» без какой�либо социаль�
ной защиты. Они обречены
жить в бидонвилях (трущобах,
где дома построены из фанеры и
жести) без надежды выкараб�
каться из нищеты. 

По данным доклада, несмот�
ря на то, что богатейшие люди
планеты выделяют определён�
ные средства на поддержку раз�
личных филантропических про�
ектов, за последние семь лет их
совокупное состояние увеличи�
лось на 11%, и данная тенден�
ция сохраняется. «Оксфам»
призывает правительства при�
нять меры для того, чтобы эко�
номическое развитие шло на
благо всех граждан, а не только
кучки толстосумов. Но разве та�
кое возможно в капиталистиче�
ском обществе?

Елена МОРОЗОВА.

Социальный геноцид

У здания правительства Литвы
в Вильнюсе Союз пенсионеров
Литвы организовал митинг против
бедности, социальной несправед
ливости, низких пенсий и зарпла
ты. «Пенсионеры голодают!», «По
зор правительству!», «Нет — бедно
сти!» скандировали собравшиеся.

ПО СЛОВАМ председателя виль�
нюсского сообщества «Бочю» Ви�
лии Турене, пенсионеры должны

стремиться «расшевелить общество», что�
бы оно начало активно выражать свою
позицию.

«У нас есть люди в районах, пенсия у
которых 150 евро. Мы предлагаем депута�
там или членам правительства прожить
на такие деньги, может, они хотят поме�
няться местами?» — сказала участница
митинга из Лаздияя.

«Я совершенно не представляю, как
могут люди жить на 150 евро. Это гено�
цид», — убеждён пожилой мужчина.

«Мы не только за пенсии боремся, но и
за повышение зарплаты работающим, за
своих детей. Поэтому назвали акцию «За
нас и наших детей в Литве!» Именно в
Литве, а не где�то в Англии», — восклица�
ет пенсионер из Вильнюса.

Участники митинга вручили прави�
тельству резолюцию, в которой выдвига�
ются требования немедленно прекратить

выплаты из бюджета в частные пенсион�
ные фонды второй ступени, с 1 июля 2017
года повысить пенсии по старости на 20
евро, всем пенсионерам выплатить одно�
разовую компенсацию в размере 60 евро
за средства, переведённые в частные пен�
сионные фонды второй ступени.

Люди также требуют учредить долж�
ность эксперта�пенсионера в сейме и со�
здать аналогичную должность в структу�

рах правительства. Кроме того, призыва�
ют правительство взять на себя ответст�
венность за низкую зарплату в стране и
создать план мер, поощряющих работо�
дателей быстрее её поднять.

После митинга состоялось шествие по
центральному проспекту Гедиминаса.

Последние данные агентства «Евростат»
о ситуации в Литве свидетельствуют: 29%
жителей республики находятся на грани

нищеты, эта ситуация не меняется уже во�
семь лет. Финансово�экономический кри�
зис 2008—2012 годов экономика Литвы пе�
режила за счёт малоимущих. Спустя пять
лет после завершения кризиса государство
не может рассчитаться с пенсионерами, у
которых брало деньги в долг.

Представители старшего поколения
требуют от властей выполнения предвы�
борных обещаний, повышения пенсий и
средней заработной платы. Премьер�ми�
нистр Литвы Саулюс Сквернялис обеща�
ет повысить пенсии, если экономика ста�
нет расти, но это, по его словам, не будет
зависеть от политической воли. 

Средняя пенсия по старости в Литве в
январе увеличилась приблизительно на
20 евро — до 287,6 евро. Правительство,
как и обещала новая коалиция, утвержда�
ло, что пенсии повысят и с 1 июля, одна�
ко в бюджете это не предусмотрено. Пра�
вительство решило повышать пенсии в
2018 и 2019 годах соответственно на 6,9%
и на 6,8%. Выступившие на митинге кри�
тиковали такие планы: «Нам надо жить
сейчас, а не тогда, когда всё станет ещё 
хуже», — говорили пенсионеры. 

Пенсии в Литве скромнее, чем в других
странах Прибалтики: на 15% ниже, чем в
Латвии, и на 35%, чем в Эстонии.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.
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Прибалтийский блеф

Толстосумы обирают население
Пульс планеты

● ПАРИЖ. Кандидат в прези'
денты Франции от правоцентрис'
тов Франсуа Фийон официально
обвинён в присвоении госсредств
по делу о предполагаемом фик'
тивном трудоустройстве его су'
пруги и детей. Внимание юстиции
привлекает и другой претендент
на Елисейский дворец: лидер
«Национального фронта» Марин
Лё Пен подозревается в фиктив'
ном найме на должность помощ'
ника депутата Европарламента
своих телохранителя и главу
парткабинета. А французская на'
логовая служба начала расследо'
вание по факту возможного со'
крытия собственности самой Ма'
рин и её отцом. В отношении ещё
одного участника президентской
гонки Эммануэля Макрона про'
куратура Франции открыла пред'
варительное расследование про'
шлогодней поездки в Лас'Вегас,
где Макрон встречался с пред'
принимателями на Международ'
ной выставке электроники. По
данным СМИ, этот визит обо'
шёлся в 380 тысяч, а обязатель'
ная в таких случаях процедура
тендера не была соблюдена.

● НЕАПОЛЬ. Массовые про'
тесты охватили этот южный ита'
льянский город в связи с приездом
лидера националистической пар'
тии «Лига Севера» Маттео Саль'
вини. Это первый в истории дви'

жения визит радикального поли'
тика в Неаполь, где основная
часть населения придерживается
левых взглядов. Местные жители
не приемлют идей «Лиги Севера»
— партии, возникшей на эконо'
мически благополучном севере и
выступающей против бюджетной
политики, позволяющей перерас'
пределять высокие доходы в
пользу бедных слоёв населения.

● АДДИС�АБЕБА. По меньшей
мере 46 человек в пригороде эфиоп'
ской столицы оказались погребены
под обрушившейся на них гигант'
ской помойкой. Как выяснилось,
люди жили у подножия свалки Ко'
шэ, куда городские власти годами
свозили бытовые отходы. Многие
приходили сюда в поисках уцелев'
ших предметов, которые можно
было ещё использовать или продать
на базаре. Именно они в основном и
пострадали под лавиной.

● НЬЮ�ЙОРК. Вена снова
возглавила список городов с луч'
шим качеством жизни. Рейтинг
был составлен международной
консалтинговой фирмой «Мер'
сер». Почётную первую позицию
столица Австрии занимает уже
восьмой год подряд. Москва ока'
залась на 168'м месте, Санкт'
Петербург — на 176'м.

(По сообщениям 
информагентств подготовила

Алёна ДУНАЕВА).

По сведениям журнала «Шпигель», немецкие власти собира
ются «сократить до минимума зависимость от спецслужб США».
Так, Федеральная разведывательная служба Германии (БНД)
впервые в истории получит собственные разведывательные
спутники, сообщает немецкая газета «Зюддойче цайтунг». 

Терпение пенсионеров лопнуло

КАК ВЫЯСНИЛОСЬ, действитель�
но, в результате проведения «контр�
диверсионных мероприятий» со�

трудниками СБУ и полиции удалось за�
держать 43 участников блокады Донбасса.
На месте операции изъято большое коли�
чество оружия и бутылок с зажигательной
смесью. Об этом в тот же вечер, 13 марта,
сообщило агентство «Интерфакс�Украи�
на» со ссылкой на штаб Антитеррористи�
ческого центра.

Пока «штаб блокады» звал своих по�
братимов на новый Майдан и рассказы�
вал народу, что «ребята там за идею стоят»
и что они настоящие «герои», пресекаю�
щие «кровавую торговлю» с «врагом» ис�
ключительно в интересах родимой земли,
в Кривом Торце выясняли личности этих
«героев». Вскоре подтвердился факт: вез�
де, где появляются такие защитники ро�
дины, очень сильно пахнет «баблом». Ис�
ключений пока не наблюдалось, как и с
задержанными блокираторами.

Полицейские зафиксировали показания
одного из участников блокады, жителя Жи�
томирской области, ранее осуждённого за
убийство, отсидевшего 9 лет и вышедшего
на свободу аккурат в 2013 году. Он признал�
ся, что его и ещё нескольких человек цент�
рализованно свозили в Донецкую область,
обеспечили деньгами и обещали плату за
три недели дежурства на редуте, предлагая
по 400 гривен (800 рублей) в день. Признал
задержанный и наличие оружия у боль�
шинства участников блокады.

После проверки граждан, доставлен�
ных в Торецкое отделение полиции, дачи
ими объяснений и медицинского осмотра
были отпущены 20 блокираторов. Из 43
человек у пятерых есть судимости, десять
сообщили, что принимали участие в про�
ведении «антитеррористической опера�
ции», однако не смогли предоставить
подтверждающие документы. Лишь чет�
веро имели зарегистрированное оружие.

Вырисовывается знакомая картина:
на камеру все говорят, что «на блокаде»
оказались по зову горящего сердца: дес�

кать, сил нет смотреть на беззакония в
стране, а на поверку — по зову вечно то�
щего кошелька…

Возникает закономерный вопрос: кто
платит? Да, 400 гривен на человека —
деньги не такие большие, но на двести че�
ловек — это уже 80 тысяч гривен (160 ты�
сяч рублей) в сутки, не считая расходов на
бензин, продовольствие и снаряжение.
Два месяца блокады влетели некоему
спонсору, как минимум, в несколько
миллионов. Из других источников посту�
пала информация, что платили по 150
гривен в час, что тоже совсем не мало. Где
на производстве можно заработать за
восьмичасовой рабочий день 1200 гривен
(2400 рублей)? 

Авантюрные акции, способные полно�
стью разрушить остатки украинской эко�
номики, явно оплачивает олигарх далеко
не среднего уровня. Кто он, этот олигарх,
и каковы его цели — этим должны заин�
тересоваться органы правопорядка. 

В ответ на разгон блокады нардеп Егор
Соболев призвал выйти на Майдан в
21.00. На клич отозвались, по разным
оценкам, от 500 до 1500 человек. В тече�
ние часа организаторы призывали осво�
бодить задержанных во время штурма и
принять закон о запрете торговли с окку�
пированными территориями. Протесто�
вавшие выкрикивали лозунги, среди ко�
торых прозвучало и слово «импичмент».
Но людям явно не хватало координации,
они были в некотором недоумении, со�
вершенно не понимая, что делать дальше.

Несколько десятков радикалов, вы�
шедших на акцию протеста в украинском
Луцке к зданию областной государствен�
ной администрации (ОГА), ворвались в
него и заявили о захвате госучреждения
до выполнения киевскими властями их
требований к президенту Порошенко и
премьеру Гройсману освободить несколь�
ко десятков участников блокады, задер�
жанных силовиками в ходе мероприятий
по разгону одного из редутов. Кроме того,
в своём обращении они настаивают на
поддержке торговой блокады на законо�
дательном уровне и увольнении высшего
руководства МВД. 

Параллельно акции протеста у зданий
ОГА проходили ещё в нескольких горо�
дах: Одессе, Виннице, Харькове. У Ровен�
ской ОГА так называемые активисты по�
дожгли шины в знак протеста против раз�

гона блокираторов в Кривом Торце. То же
было сделано и в Ивано�Франковске. Ак�
циями протеста отметились волонтёры и
активисты в Черновцах и во Львове. В
Полтаве тоже начался свой «блокадный
Майдан». При столь широкой географии
все эти акции не носили по�настоящему
массового характера. 

ИМЕЕТСЯ пример и другого, не ме�
нее радикального метода «защиты
государственных интересов». В

Харьковской области представители так
называемой блокады Донбасса попыта�
лись установить палатку и обустроить
блокпост, или, как они это называют, ре�
дут, на железнодорожном полотне на
станции Купянск�Сортировочный, одна�
ко их встретил отпор населения.

«Намерения блокирования поездов, на�
правляющихся с территории РФ, не на�
шли поддержки со стороны представите�
лей местной власти, «Укрзализныци» и
правоохранительных органов, — сообщи�
ли в облуправлении полиции Харьковщи�
ны. — Выразить свой протест против на�
мерений блокираторов вышли около 500
жителей Купянска: железнодорожники,
представители общественности, профсо�
юза железнодорожников, депутаты мест�
ных советов, военнослужащие. На место
происшествия для установления всех об�
стоятельств выехали руководство Главно�
го управления национальной полиции,
Купянского отдела полиции и личный со�
став в количестве около 100 работников».

В итоге радикалы покинули террито�
рию станции, свернули палатки и уехали
в сопровождении сотрудников полиции.
Конечно, решающая роль в этой акции
принадлежала местным жителям. Анало�
гичным образом была сорвана попытка
заблокировать железнодорожное сооб�
щение и на станции Конотоп Сумской
области. Это стало напоминанием о на�
стоящем волеизъявлении народа, о кото�
ром не стоит забывать и бюрократам с ки�
евской улицы Банковой, запамятовав�
шим, зачем они сидят здесь, в здании ад�
министрации президента.

Но и радикалы не собираются сдавать�
ся. По призыву координатора «штаба
блокады» Донбасса Семёна Семенченко в
Харькове был объявлен новый сбор бло�
кираторов, дабы пресечь очередную по�
пытку разгона радикалов под Артёмов�

ском. 14 марта он же сообщил, что авто�
колонна «патриотов Украины» прорва�
лась через кордоны полиции и вышла к
редуту блокады на Бахмуте. «Все штурмы
отменяются. Теперь нас в три раза боль�
ше», — написал Семенченко на своей
странице в «Фейсбуке».

Вскоре стало известно, что украинские
полицейские с боем задержали колонну
радикалов�активистов, направлявшихся
на подмогу блокираторам Донбасса.
«Около 22.00 на пути между Константи�
новкой и Краматорском была задержана
автоколонна с гражданами, которые до
этого прорвались сквозь блокпост в
Славянске и нанесли травмы сотрудни�
кам полиции», — говорится в сообщении
пресс�службы Донецкой области.

Утром 15 марта трибуна Верховной Ра�
ды была захвачена людьми в камуфляже,
которые якобы участвовали в конфликте
между сторонниками блокады и право�
охранителями под Славянском. С прось�
бой о допуске в здание парламента людей
в камуфляже депутат Юрий Береза обра�
тился к заместителю главы Рады Оксане
Сыроед. После того как бойцы зашли, та
закрыла заседание и покинула зал.

В то же утро, 15 марта, участники блока�
ды Донбасса снова заполнили централь�
ные улицы Киева, которые ведут в прави�
тельственный квартал. Толпы двигаются в
направлении Верховной Рады и кабинета
министров. Требования протестующих не
меняются: запретить торговлю с ДНР и
ЛНР и принять закон о запрете закупок уг�
ля и других товаров оттуда. Эпидемия кол�
лективного безумия, ведущего к само�
убийству страны, продолжается.

По словам секретаря СНБО Александ�
ра Турчинова, Совет национальной безо�
пасности и обороны Украины поддержал
временное прекращение транспортного
сообщения с неподконтрольными терри�
ториями Донецкой и Луганской областей
в связи с захватом украинских предприя�
тий и обострением ситуации в зоне АТО.
Решение принято Совбезом по предло�
жению Петра Порошенко.

То есть государство пошло навстречу
шантажистам: с 13.00 (14.00 мск.) 15 мар�
та все автомобильные и железнодорож�
ные пути к линии разграничения в Дон�
басс будут перекрыты. Как заявил секре�
тарь СНБО Александр Турчинов, «в ис�
полнение решения СНБО до часа дня се�
годня будут перекрыты все автомобиль�
ные и железнодорожные пути, ведущие к
линии разграничения, силами Нацполи�
ции и Нацгвардии».

В.М.Т.

Вести с Украины

Блокадные страсти
Из штаба торговой блокады

Донбасса в понедельник вече
ром раздались вопли «наших
бьют!» с возмущёнными ком
ментариями о штурме редута
националистов «Кривой То
рец» с помощью бэтээров. 
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Создать антифашистский памятник�музей
О Великой Отечественной войне сказа�

но очень много, однако всего сказать не
удастся, наверное, никогда. Но особенно
необходимо, чтобы новые поколения зна�
ли о чудовищных жертвах наших людей
на оккупированных фашистами террито�
риях, о трагедии тысяч сёл, деревень,
уничтоженных оккупантами вместе с жи�
телями.

У нас в Советском Союзе были такие па�
мятники, наши святыни — «Хатынь» и «Ба�
бий Яр», но они оказались сегодня за грани�
цей. А в России теперь такого памятника
нет. Но ведь он очень нужен!

Памятник�мемориал жертвам фашист�
ской оккупации, о необходимости которо�
го я говорю сегодня, в преддверии 75�ле�
тия начала Великой Отечественной войны,
— это важная часть нашей памяти, нашего
воспитания молодых поколений. Поэтому,
надеюсь, все вы меня поддержите, если я
такой запрос направлю в правительство.

(Из выступления на пленарном заседании
Госдумы 17 мая 2016 года от имени фракции

КПРФ депутата Т.В. ПЛЕТНЁВОЙ).

У нас немало памятников воинам, погиб�
шим на полях сражений. Но Победа оплаче�
на и жизнями тех, кого фашисты загубили на
оккупированных территориях. Так что у на�
шего народа есть полное право иметь также
мемориал, посвящённый этим советским
людям — жертвам бесчеловечного фашизма.

Действительно, это должен быть не про�
сто памятник, а мемориал, куда могли бы
приходить экскурсии и где молодёжь впе�
чатляюще могла бы познавать, что такое ре�
альный фашизм, который ныне всячески
обеляют и реабилитируют.

Это должен быть и авторитетный истори�
ко�исследовательский центр, чтобы туда
могли стекаться воспоминания «детей вой�
ны», ветеранов фронта и тыла, чтобы здесь
была возможность основательно изучать
эту важную сторону той большой войны и
нашей Победы.

(Из выступления заместителя
Председателя ЦК КПРФ Д.Г. НОВИКОВА 

20 июня 2016 года на «круглом столе» 
в Госдуме, организованном фракцией КПРФ 

и редакцией газеты «Правда»).

ВОЗВРАЩАЮСЬ из Москвы в Калугу. Эле�
ктричка переполнена шумным рабочим

народом. Разговоры...
Сосед спрашивает: «Читал?» И показывает

статью в «Правде» под названием «Против вет�
ра истории». А в ней про памятник И.В. Стали�
ну в сибирском городе Сургуте. Поставили его
на народные средства, а власть снесла.

Вандалы продолжают войну против совет�
ских памятников. Вон на Украине новоявлен�
ные фашисты начали с уничтожения монумен�
тов В.И. Ленина, а потом и полководцев — со�
ветских, русских — стали крушить. Возвеличи�
вают теперь фашистских пособников Бандеру,
Шухевича и им подобных.

— Ну а кого у нас чтут? — говорит мне сосед
по электричке в ответ на мои размышления
вслух. — Отгрохали Ельцин�центр. Да этого

Ельцина только олигархи да другие богачи лю�
бят, потому что благодаря ему капиталы свои на�
грабили. Народ же ненавидит и презирает его!

Я соглашаюсь. И думаю о том, что мнение
народа власть и в грош не ставит. Сколько пи�
сем уже напечатано в «Правде», чтобы создать
Всероссийский мемориал памяти жертв фа�
шизма на нашей земле. Ведь миллионы граж�
данских жителей уничтожены во время гитле�
ровской оккупации, включая нашу Калужскую
область.

Но власть и тут глуха к голосу народному! Го�
ворю об этом своему соседу по электричке и
всем другим, кто слушает наш разговор. Они
со мной полностью соглашаются...

В.Г. ГРИШИН.
Ветеран труда.

д. Мстихино, Калужская область.

Обсуждают и в электричке

Голос огненной 
Смоленщины
В номере «Правды» за 2 февраля с.г. мы опубликовали страницу «Горят смо�

ленские Хатыни». Она была составлена из ряда документальных материалов,
вошедших в недавно изданную книгу замечательного педагога и краеведа 
Э.С. Гайдуковой «Забыть нельзя!», которая посвящена зверствам фашистов на
смоленской земле во время её оккупации в годы Великой Отечественной войны.

Рассказали мы и о презентации этой книги в Тумановской средней школе
имени Героя Советского Союза К.И. Молоненкова, что в Вяземском районе Смо�
ленской области, где многие годы работает Эмилия Степановна Гайдукова. Уча�
стники того большого собрания в селе Туманово — учителя, учащиеся, предста�
вители сельской общественности — единодушно приняли обращение, которое
адресовали в «Правду». Текст его предлагается вашему вниманию. Под ним по�
ставлены многие десятки подписей, занявших несколько страниц. На публикуе�
мой первой странице — лишь малая их часть.

Всероссийскому 
мемориалу памяти —

быть!

Мы, участники презента�
ции книги Э.С. Гайдуковой
«Забыть нельзя! (Смоленские
Хатыни)», потрясены услы�
шанным о злодеяниях фа�
шистских оккупантов во вре�
мя Великой Отечественной
войны, в 1941—1943 годах на
территории Смоленской об�
ласти. Нет на Смоленщине
района, где не зверствовали
бы гитлеровские палачи, ос�
тавляя после себя кровавые
следы: уничтоженные до ос�
нования города и сёла, сотни
тысяч погибших, замученных
изуверскими пытками, пове�
шенных, расстрелянных, уг�
нанных в рабство, заживо сож�
жённых.

Родная Смоленщина, осо�
бенно при освобождении от
оккупантов весной 1943 года,
полыхала жуткими кострами:
это каратели�людоеды, чуя
свой конец, сжигали дотла де�
ревни, а мирных жителей —
стариков, женщин, детей —
сгоняли в овины, сараи, боль�
шие дома и заживо сжигали, а
тех, кто пытался вырваться из
огненного пекла, расстрелива�
ли из пулемётов и автоматов.

Смоленские Хатыни — в
каждом районе области! Толь�
ко в деревне Трубино�Чёртов�
ке Тумановского района фа�
шисты заживо сожгли 458 че�
ловек — это три белорусские
Хатыни! Чудом удалось спас�
тись 12�летнему Семёну Са�
муйлову и Матрёне Андреевне
Топоровской с сыном, кото�
рые рассказали людям о чудо�
вищных злодеяниях палачей.

В деревне Новая�Борьба
Угранского района фашисты
заживо сожгли 350 человек.
Спастись удалось семерым.
Среди них — пятилетний Пе�
тя Бычков. На свои средства
Пётр Афанасьевич сам уста�
навливает памятные знаки
там, где была когда�то его де�
ревня. В демидовской деревне
Городная 316 человек погибло
в пламени, в живых остались
раненая Наталья Муравьёва с
грудной дочерью. В Велиж�
ском гетто было сожжено око�
ло 2000 евреев!..

На местах сожжений мир�

ных жителей устанавливают
памятные знаки. Но на обще�
российском, государственном
уровне мемориала и музея па�
мяти миллионов жертв гитле�
ровского геноцида в 18 окку�
пированных областях и краях
РСФСР в годы Великой Оте�
чественной войны 1941—1945
годов нет! Он должен быть!!!

Председатель общества
«Поле заживо сожжённых»
Владимир Тимофеевич Фоми�
чёв и большая группа видных

общественных деятелей уже
много лет стараются добиться
этого. В ноябре 2013 года в
Москве в Союзе писателей
России состоялся Народный
сход. В январе 2014 года в га�
зете «Правда» была опублико�
вана большая статья Виктора
Кожемяко «Сожжённые за�
живо взывают к нам» с подза�
головком «Увековечение их
памяти не терпит отлага�

тельств!». Пришло много от�
кликов из разных уголков
России. По публикациям в га�
зете «Правда» за 2014—2015
годы в 2016�м дважды вышел
сборник «Сожжённые заживо
взывают к нам», презентация
которого 12 марта 2016 года
превратилась по существу в
новый Народный сход! Книга
«Забыть нельзя! (Смоленские
Хатыни)» фактически являет�
ся продолжением того сбор�
ника.

Мемориалу памяти о жерт�
вах беспрецедентного гено�
цида — быть! Это требование
высказано устами народа Рос�
сии. И мы, живущие на огнен�
ной земле Смоленщины, при�
соединяем свои голоса к еди�
ному мнению соотечествен�
ников, переживших все ужасы
фашистской оккупации, сви�
детелей чудовищных злодея�
ний гитлеровских палачей!

Руководителю общества
«Поле заживо сожжённых»

В.Т. Фомичёву

Уважаемый Владимир Тимофеевич!
Ваше обращение по поводу сооруже�

ния на Поклонной горе Общероссий�
ского мемориала памяти жертв фа�
шистской оккупации руководством на�
шего музея рассмотрено.

Мы считаем, что сама идея такого

памятника заслуживает поддержки и
признания. Особенно это актуально в
сегодняшнее время, когда некоторые
псевдоисторики, как у нас в стране, так
и за рубежом, стремятся исказить прав�
ду о Великой Отечественной войне, за�
тушевать злодеяния фашистов на окку�
пированных территориях СССР и
стран Восточной Европы.

Приходится с сожалением констати�
ровать, что указанная тема недостаточ�

но глубоко изучена отечественными
историками. На временно оккупиро�
ванных территориях Российской Феде�
рации фашистами уничтожены тысячи
населённых пунктов, в которых заживо
сожжены наши граждане, в основном
это женщины, дети и старики. Мы счи�
таем, что исследования в этой области
должны продолжаться более активно.
Люди обязаны знать всю правду о зло�
деяниях гитлеровцев, их истребитель�

ной политике в годы Великой Отечест�
венной войны.

Полагаем, что с учётом Вашей иници�
ативы к решению проблемы создания
Общероссийского мемориального ком�
плекса должны быть привлечены органы
государственной власти, ветеранские ор�
ганизации, военные историки, учёные,
широкая российская общественность.

Что касается предлагаемого Вами мес�
та возведения указанного мемориала, то
этот вопрос не входит в компетенцию
Федерального государственного бюд�
жетного учреждения культуры «Цент�
ральный музей Великой Отечественной
войны 1941—1945 гг.», поскольку терри�
тория Парка Победы относится к веде�
нию Правительства города Москвы.

Поддерживая Вашу патриотическую
инициативу, хотели бы выразить Вам
признательность за благородный труд по
сохранению памяти о подвиге нашего
народа в годы Великой Отечественной
войны, пожелать доброго здоровья, бла�
гополучия, новых жизненных сил и
энергии на благо нашей Великой России.

С уважением

Заместитель директора
М.М. МИХАЛЬЧЕВ.

«Должны быть привлечены 
органы государственной власти»

Это сказано в письме заместителя директора 
Центрального музея Великой Отечественной войны

Слово тех, от кого зависит дело

— Михаил Юрьевич, хочется
узнать ваше мнение об этой очень
важной, на наш взгляд, и волную�
щей многих теме. Ведь писем, где
именно так о ней говорится, мы
получили и продолжаем получать
множество.

— Действительно, тема очень
важная, актуальная, жгучая. Вы
абсолютно правы: из общих
людских потерь нашей страны
в годы Великой Отечественной
войны (около 27 миллионов)
более 18 миллионов — это
гражданское население. Люди
погибали в блокадном Ленин�
граде, погибали от бомбёжек,
от голода и холода на оккупи�
рованной территории, от чудо�
вищных репрессий немецких
властей, которые массово унич�
тожали их, заключали в конц�
лагеря и угоняли на рабскую
работу в Германию… Детская
смертность какая огромная бы�
ла! А если мы подсчитаем,
сколько детей не родилось из�
за той политики геноцида, ко�
торую проводил фашизм на на�
шей земле, то цифра окажется
ещё больше.

Все должны помнить, что на�
цистская Германия, которая на�
пала на нас, имела план не про�
сто покорения захваченных тер�
риторий, а физического уничто�
жения населения.

— Конечно! В том�то и суть,
которая ныне, увы, забывается.

Был печально знаменитый план
«Ост»…

— И он предусматривал, что
меньшая часть населения Со�
ветского Союза будет онемече�
на, превращена в рабов герман�
ской, арийской нации, а бо̀ль�
шая постепенно уничтожена.
Это относилось и к России, Бе�
лоруссии, Украине…

— В данном случае мы прежде
всего говорим о территории Рос�
сийской Федерации.

— Справедливо отмечено ва�
ми, что под оккупацию попали
18 российских областей, а по
нынешнему административно�
му делению — даже более. И вот
оккупационная политика, про�
водившаяся на данной террито�
рии, цель имела и ограбить, и
свести до минимума возмож�
ность сопротивления, а главное
— не давать этому населению,
как подчёркивал Гитлер, ни ме�
дицинского обслуживания, ни
образования, никаких человече�
ских условий жизни, чтобы оно
как можно скорее вымирало.

— А массовые казни и сожже�
ние целых деревень вместе с жи�
телями! За память об этом в пер�
вую очередь бьётся общество
«Поле заживо сожжённых».

— Это я понимаю: речь идёт о
трагичнейших страницах гитле�
ровской оккупации. Как извест�
но, в Белоруссии есть величест�
венный мемориал «Хатынь» —

на месте одной из сожжённых
деревень. А рассказывает он обо
всех ужасах, которые принёс на�
роду республики германский
фашизм. Всего здесь было сож�
жено около 5 тысяч деревень.

— В России ещё больше. При�
мерно 5 тысяч приходится только
на одну Смоленскую область…

— Да, в России больше, пото�
му что здесь и территория бо̀ль�
шая была тогда фашистами за�
хвачена. У нас тоже теперь со�
здан мемориал на месте деревни
Хацунь в Брянской области.

— Однако он, что называется,
местного значения.

— Действительно, до сих пор
нет в нашей стране мемориала,
который впечатляюще обобщил
бы все данные, связанные с на�
цистской политикой геноцида
на советской, российской терри�
тории, наглядно показывал бы
— в архивных материалах, вос�
поминаниях, цифрах, фотодоку�
ментах, кинохронике и т.д., что
принёс фашизм на нашу землю
и каковы были дальнейшие пла�
ны нацистского руководства.
Словом, нет мемориала, воскре�
шающего во всём масштабе  и
актуализирующего такую край�
не болезненную и вместе с тем
святую для нашего народа тему.

Частично Российское воен�
но�историческое общество на�
чало компенсировать это орга�
низацией ряда выставок. Первая

называлась «Помни, мир спас
советский солдат».

— Она была в начале 2015�го?
— Да, сначала в Москве, в Ма�

неже, а потом поехала по стране.
Несколько сокращённый вари�
ант побывал также в Женеве,
Варшаве, Будапеште и других
европейских городах. Так вот, не
меньше половины этой выстав�
ки было посвящено фашистской
политике на оккупированных
территориях СССР. А затем по�
следовала выставка под названи�
ем «Советский Нюрнберг»…

— Это я отметил по информа�
ционным сообщениям, когда вы
повезли её в Донбасс.

— Сперва она побывала в
Керчи и в некоторых других го�
родах, но вполне закономерным
стало приглашение руководства
Донецкой народной республи�
ки. Представьте, насколько это
актуально для них!

— Они уже поставили у себя
памятник мирным жителям, став�
шим жертвами вторжения и обст�
релов пробандеровских войск. А
«Советский Нюрнберг», как я по�
нял, подготовлен по материалам
судебных процессов над гитлеров�
скими оккупантами и их прислуж�
никами, которые проходили вско�
ре после войны в разных совет�
ских городах, в том числе на Ук�
раине. Перекличка с положением
в нынешнем Донбассе прямая и,
конечно, очень злободневная!

— Очень яркие, поразитель�
ные параллели… Этой выстав�
кой мы также напомнили, что
Советский Союз стал первой
страной в мире, судившей на�
цистских преступников за их
злодеяния. И это — напомина�
ние о том, что возмездие за
уничтожение мирных жителей
неотвратимо! Оно не имеет сро�
ка давности.

Такую же роль предупрежде�
ния о неотвратимости наказа�
ния должен нести, я думаю, и
тот мемориал, о создании кото�
рого вы совершенно правильно
ставите вопрос.

— Значит, вы считаете пра�
вильной инициативу общества
«Поле заживо сожжённых» и га�
зеты «Правда»?

— Безусловно. Это правильно
и справедливо. И мы готовы та�
кую инициативу поддержать.
Другой вопрос — каким образом
это будет осуществляться? На�
чать с того, что Российское во�
енно�историческое общество,
которое, как вы знаете, немало
занимается проблемой памят�
ников, обычно обращается при
этом к населению, и потом идёт
сбор народных средств.

— Что ж, наверное, и в данном
случае такое не исключается. Од�
нако важен уровень поддержки со
стороны государственной власти
и соответствующее информаци�
онное обеспечение. Смотрите, на�
пример, как всё развернулось с
так называемой «Стеной скорби»
в память о жертвах политических
репрессий. Тут и указ президента,
и широчайшее освещение в пра�
вительственной «Российской га�
зете», других государственных
СМИ, и т.д. и т.п. Вот ведь что ре�
шает успех дела!

— Я думаю, прежде всего
должны выступить обществен�
ные организации, должно вы�
ступить само население в под�
держку такого проекта.

— Да они уже многократно вы�
ступили! И общественность в ли�
це организации «Поле заживо
сожжённых», возглавляемой пи�
сателем Владимиром Фомичё�
вым, и население, которое обра�
тилось с многими сотнями писем
к руководству страны и в редак�
цию газеты «Правда». Вот же
эти газетные номера и целая
книжка «Сожжённые заживо
взывают к нам», составленная из
пронзительных писем людей со
всех концов страны. А с трибуны
Государственной думы от имени
фракции КПРФ выступала на
эту тему 17 мая 2016 года депу�
тат�коммунист Тамара Василь�
евна Плетнёва: вот её речь, опуб�
ликованная в нашей газете.
Вскоре, 20 июня 2016 года, в
Госдуме на эту же тему состоял�
ся «круглый стол», организован�
ный фракцией КПРФ и редакци�
ей «Правды». Авторитетнейшие
люди приняли в нём участие. И
все — за! Что же от обществен�
ности нужно ещё?

— Мы должны подумать, как
дальше это продвигать. На мой
взгляд, одна какая�то организа�
ция или даже указ президента
проблемы не решат. Нужен ор�
ганизационный комитет, кото�
рый вплотную займётся таким
несомненно важнейшим делом.
Может быть, с этого и с обраще�
ния к населению надо начинать.

А вам огромное спасибо за ту
работу, которую вы провели и
проводите. Российское военно�
историческое общество и лично
я внимательнейшим образом
отнесутся к тем материалам, ко�
торые вы представили. Сделать
для реализации такой масштаб�
ной идеи, разумеется, предстоит
много. Но необходимо сделать.
Давайте вместе поработаем на
этом направлении.

Беседу вёл
Виктор КОЖЕМЯКО.

Политический обозреватель
«Правды».

Эта тема уже продолжительное время
звучит на страницах «Правды». Подня�
ли её члены общественной организации
«Поле заживо сожжённых», созданной
поэтом и публицистом В.Т. Фомичёвым,
а поддержали сотни наших читателей,
которые прислали и продолжают при�
сылать в редакцию свои письма. Не раз
были и коллективные обращения к выс�
шему руководству страны.

А речь о том, чтобы достойно увеко�
вечить во всероссийском масштабе па�
мять о гражданском населении — мил�
лионах женщин, стариков и детей,
ставших жертвами нацистского гено�

цида на нашей земле в годы Великой
Отечественной войны. Большинство
предложений ратуют за создание впе�
чатляющего Мемориала памяти, где
можно было бы не только поклониться
погибшим, но и с должной силой пред�
ставить новым поколениям в докумен�
тах и фактах, ЧТО нёс фашизм нашим
соотечественникам и ОТ ЧЕГО спас
весь мир советский солдат.

Какой�либо реакции на эти предло�
жения от высших органов власти до сих
пор не последовало. Вот почему мы ре�
шили обратиться к руководителям Рос�
сийского военно�исторического обще�

ства и Центрального музея Великой
Отечественной войны 1941—1945 годов
на Поклонной горе в Москве, чтобы оп�
ределить их отношение к выдвинутой
идее. Ведь первоочередная среди задач,
которые перед ними стоят, — увекове�
чение во всех аспектах памяти о том ге�
роическом и трагическом времени, не
подлежащем забвению.

Итак, сначала публикуем беседу по�
литического обозревателя нашей газе�
ты с научным директором Российского
военно�исторического общества, док�
тором исторических наук Михаилом
Мягковым.

«Мы готовы такую 
инициативу поддержать»

Говорит научный директор Российского 
военно�исторического общества Михаил МЯГКОВ

● Здесь фашисты прошли...

Публикуемое ниже письмо стало официальным ответом
на обращения общества «Поле заживо сожжённых» и ре�
дакции газеты «Правда» в адрес директора музея на По�
клонной горе. Кроме запросов, направленных руководству
известного музея, как говорится, в письменном виде, состо�

ялась затем у нас и продолжительная беседа с заместителем
его директора по культурно�просветительской работе Миха�
илом Михайловичем Михальчевым. Текст этой беседы мы
напечатаем несколько позднее, а пока прочтите итоговый
ответ, который получен на поставленные нами вопросы.


